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Un llamado a incrementar las 
producciones agrícolas y a con-
trolar los recursos que deciden 
en el cumplimiento del plan, 
hizo Salvador Valdés Mesa, 
miembro del Buró Político y 
vicepresidente del Consejo de 
Estado, durante la Conferen-
cia de los sindicatos nacionales 
Agropecuarios, Forestales y 
Tabacaleros en Pinar del Río.

Ulises Guilarte de Naci-
miento, miembro del Buró Po-
lítico y secretario general de la 
CTC, insistió en la necesidad 
de sustituir importaciones y 

sostener los avances alcanza-
dos en el territorio, donde aún 
siete UBPC tienen pérdidas 
económicas.

En ese contexto, Gladys 
Martínez Verdecia, primera 
secretaria del Partido en la 
provincia, afirmó que los ve-
gueros buscan incrementar la 
calidad de sus producciones 
para generar fondos exporta-
bles.

El Comandante del Ejército 
Rebelde Julio Camacho Agui-
lera  refirió las potencialidades 
del municipio de Sandino para 

la producción de tabaco rubio, 
y de Guanahacabibes, donde 
se fomentan fincas agrofores-
tales que producen para la po-
blación y el turismo.

La Conferencia abundó en 
temas como el funcionamien-
to, la sindicalización, la emu-
lación socialista y los sistemas 
de pago, y ratificó a Tomás 
Manuel García  como secreta-
rio general del nuevo sindica-
to. | Con información de Pepe 
Serantes, Radio Reloj

(Continúa en la página 16)

| Página 15

| Conferencias de Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros

Un sindicato que estimule la eficiencia

Apenas dos días nos separan del inicio del Ejercicio Es-
tratégico Bastión 2016, elemento esencial en la preparación 
del país para la defensa y en la materialización de la doc-
trina de la Guerra de Todo el Pueblo.

El Ejercicio se desarrollará entre el 16 y el 18 del mes en 
curso y tiene como objetivo entrenar a los órganos de direc-
ción y de mando de las diferentes estructuras encargadas de 
la defensa nacional y territorial. Estará seguido de los Días 
Nacionales de la Defensa, el sábado  19 y el domingo 20.

La ejecución de este Ejercicio Estratégico, que se lleva a 
efecto cada cuatro años desde 1980,  fue informada  duran-
te la presentación del Informe Central al VII Congreso del 
Partido, en abril del presente año. 

Las dinámicas concebidas en el Bastión 2016 ratifica-
rán la filosofía de lucha del pueblo cubano que, entre sus 
preceptos, incluye el deber de los ciudadanos de defender 
cada palmo del suelo patrio, la determinación de que las 
palabras rendición y derrota  están abolidas totalmente de 
nuestra terminología militar, y la confianza en la victoria 
definitiva,  por difíciles que sean las circunstancias  en que 
se desarrolle la lucha.

La defensa de la patria es el más grande honor  y deber 
supremo de cada cubano, como recoge nuestra Constitu-
ción. La lucha del pueblo cubano por su independencia y 
soberanía  tiene una alta expresión en las gestas del Ejér-
cito Libertador y del Ejército Rebelde. En  los últimos casi 
seis decenios el pueblo todo ha sido el protagonista.

Como ha expresado el líder de la Revolución cubana, 
Fidel Castro Ruz “la defensa no solo se desarrolla para en-
frentar una agresión, se desarrolla también para evitar una 
agresión, y no se prueba solo en la guerra, sino en la paz, y 
preservar la paz es siempre una victoria”.

En ese sentido el General de Ejército Raúl Castro Ruz 
ha afirmado más de una vez: “Todo el colosal esfuerzo que 
estamos llevando a cabo en la esfera de la defensa tiene un 
objetivo supremo: evitar la guerra, que para nosotros equi-
vale a ganarla”. | Alberto Núñez

Mantener la calidad de la 
enseñanza, contar con pro-
fesores que amen y sientan 
su labor, capaces de tras-
mitir a partir del ejemplo y 
conducta personal los valo-
res de la Revolución cuba-
na, fue el sentir unánime de 
los participantes en el ple-
no solemne convocado por 

el Sindicato Nacional de los 
Trabajadores de la Educa-
ción, la Ciencia y el Deporte 
(SNTECD) que tuvo lugar 
este fin de semana, justo al 
iniciarse la jornada por el 
Día del Educador.

Dos hechos trascenden-
tales marcaron la mayoría 
de las intervenciones: los 

aniversarios 55 de la gran 
epopeya que fue la Campa-
ña de la Alfabetización y, al 
mismo tiempo, la constitu-
ción de este sindicato (22-
24 de noviembre también 
de 1961).

(Continúa en la página 2)

Derecho y deber 
de cada cubano

| Pleno solemne

Los educadores 
ratifican su compromiso

Realizó el Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el 
Deporte un pleno solemne, justo al iniciarse la jornada por el Día del Educador 

| foto: Agustín Borrego Torres

| Defensa de la patria

Durante sus conferencias provinciales los trabajadores agropecuarios, 
forestales y tabacaleros ratificaron el compromiso de elevar la 
producción y la eficiencia económica. | foto: Cristian Domínguez

Repercusión del nuevo acuerdo de paz en Colombia
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Insustituibles
| Francisco Rodríguez Cruz

Las recientes acciones preventivas y de control que realizó el 
gobierno de La Habana con los restaurantes particulares susci-
taron algunos rumores entre la población en cuanto a un posi-
ble retroceso en el desarrollo del trabajo por cuenta propia en 
el país.

Las autoridades del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, 
sin embargo, desmienten de manera categórica que exista al-
guna intención de cerrar tales negocios. Son insustituibles, 
queremos preservarlos, que sean exitosos y cumplan con las 
normas, insisten sus funcionarios en la capital.

Lo cierto es que dentro de la amplia variedad de labores que 
incluye esta modalidad  de  gestión  no  estatal,  la licencia  de  
elaborador-vendedor de alimentos y bebidas alcohólicas me-
diante servicio gastronómico —nombre oficial de las conoci-
das paladares— resulta una de las más dinámicas, con mayor 
aceptación popular y también de las más complejas. 

Solo en La Habana, por ejemplo, ya suman 524 los restaurantes 
privados. De ellos, 22 nuevos titulares recibieron la autorización 
para ejercer desde el pasado 21 de octubre. En esa fecha reco-
menzó el otorgamiento de licencias, luego de que en septiembre 
último el Consejo de la Administración Provincial decidiera  la   
suspensión   temporal   de  su  entrega,   con  vistas —aducen— 
a organizar el funcionamiento de esa actividad.

Esta medida junto con un proceso de diálogo con los propieta-
rios de las paladares, para alertarles sobre las diversas irregu-
laridades detectadas por los distintos cuerpos de supervisión 
en relación con el alcance y las condiciones en la prestación 
de sus servicios, fue el detonante que generó las versiones in-
fundadas sobre presuntas restricciones al trabajo por cuenta 
propia.

No es la primera vez que esto sucede y tal vez tampoco sea la 
última. Cualquier intervención gubernamental en relación con 
el sector no estatal, incluso para mejorar su desempeño y la 
precisión de su marco regulatorio, es susceptible de generar 
controversias, muchas veces con claras intenciones de mani-
pulación política. 

Para sortear situaciones como esta es preciso actuar siempre 
con una exquisita previsión y el máximo de transparencia en 
la información pública. El trabajo por cuenta propia, como casi 
todas las medidas que comprende la actualización del modelo 
económico y social, requiere de un seguimiento sostenido para 
su perfeccionamiento, de acuerdo con su grado de avance.

La propia dinámica de los restaurantes posee ya una pujanza 
y sofisticación en numerosos territorios, a partir de las iniciati-
vas de sus propietarios ante los requerimientos del mercado y 
las necesidades de su clientela, que merecería nuevos análisis 
—ya en marcha— sobre otras variantes de servicios gastro-
nómicos y recreativos que, con las normativas vigentes, hoy no 
pueden prestar.

Ello no quita un ápice de razón, por supuesto, a las entidades 
que exigen el cumplimiento de lo establecido hasta este mo-
mento. Ese control, no obstante, debería quizás ser más siste-
mático y natural, sin dejar acumular los problemas ni abusar de 
procesos especiales ni reordenamientos masivos, los cuales es 
preferible evitar siempre que sea posible, para no generar in-
comodidades innecesarias, suspicacias y tergiversaciones mal 
intencionadas. 

Las formas de abastecimiento, los procedimientos de contra-
tación de todo tipo de personal, el comportamiento del pago de 
los tributos y de otras obligaciones fiscales, las adecuaciones a 
las regulaciones urbanísticas y de respeto al entorno ambiental 
y social que deben cumplir los establecimientos particulares, 
son asuntos que deben estar bajo permanente revisión, para 
facilitar el trabajo pero también para proteger los derechos de 
la ciudadanía y de quienes laboran en esa modalidad de empleo, 
así como para fomentar el más estricto apego a la legalidad.

La CTC y sus sindicatos, como representantes también de es-
tos trabajadores, pueden aportar mucho a los análisis que sobre 
esta evolución y ordenamiento constante de la gestión no es-
tatal realizan los grupos temporales de atención al trabajo por 
cuenta propia de los gobiernos locales y los organismos recto-
res nacionales, con las alertas y sugerencias necesarias. 

En particular la actuación sindical en la base, directamente 
con sus afiliados, debe y tiene que propender a que fluya de ma-
nera más consciente ese orden y disciplina indispensables para 
que crezcan los beneficios individuales y colectivos de quienes 
laboran en el sector no estatal, así como la satisfacción de la 
población con sus servicios y la salud integral de nuestra eco-
nomía. 

Lo usual también tiene 
su relevancia

| Tellería  Alfaro

Para Raíza Batista Acos-
ta  resulta frecuente hallar  
objetos de valor o dinero 
en efectivo al momento de 
acondicionar una habita-
ción en el hotel Parque Cen-
tral donde labora como ca-
marera. 

Mas lo usual no empe-
queñece la relevancia del  
gesto honesto, desintere-
sado y solidario  hacia la 
persona que extravió o dejó 
olvidada  alguna de sus 
pertenencias.  Tal acción le 
proporciona a Raíza sosie-
go, satisfacción espiritual 
y algo tan reconfortante 
como el deber cumplido.

“Cuando un cliente, al 
retirarse del hotel,  deja  
algo  olvidado en la habi-
tación  mi deber es comu-
nicarlo de inmediato al 
departamento correspon-
diente”, explicó.

Uno de los momen-
tos que más recuerda fue 
cuando debajo de una al-
mohada encontró un telé-
fono móvil. “Pertenecía a 
un turista argentino y pro-
cedí  según lo indicado.  

 “De la recepción llama-
ron para  informarme que 
el visitante quería agrade-
cer  la entrega del celular. 
Me abrazó casi llorando.  
Para él lo más importante 
no era precisamente aquel 
objeto,  sino unas fotos de 
su esposa y las de un fami-
liar de ella, fallecido, que 
contenía el teléfono”.

Dos billeteras con  250  
libras esterlinas, una cá-
mara fotográfica Nikon  

valorada  en mil 400  dó-
lares,  10 tarjetas de crédi-
to y prendas de oro y plata 
estimadas en  600 dólares 
son algunas de las devolu-
ciones hechas  por Raíza 
durante este año.

“La sinceridad es algo 
muy valioso en una per-
sona. Además, prestigia 
al hotel porque demuestra 
que cuando algo se extra-
vía  lo devolvemos a su 
propietario”,  expresó esta 
trabajadora  a quien el 
Sindicato Nacional de Ho-
telería y Turismo, junto a 
otros afiliados, agasajó en 
el reciente Encuentro Na-
cional de Valores.

Igual reconocimiento 
mereció Lien García Blet, 
quien acumula 20 años de 
labor en el Hotel Nacional.

Según consta en el aval 
otorgado por su organiza-
ción sindical, en ese tiempo 
ha mantenido una actitud 
intachable, con el respeto 

y admiración de sus com-
pañeros. 

En agosto último halló 
11 mil 800 dólares y varias 
tarjetas de crédito en la 
habitación 612.  “Cuando 
fui a limpiarla noté que es-
taba abierta la caja de se-
guridad y dentro había un 
sobre plástico. Informé el 
caso y se dieron los pasos 
pertinentes para contac-
tar con su propietario,  un 
huésped iraní integrante 
de una delegación.  Vinie-
ron dos  funcionarios de la 
embajada y se les devolvió  
lo encontrado”, relató.

Lien no quiso comentar 
nada con sus compañeras 
más cercanas, sin embargo 
la dirección del hotel con-
sideró que había que reco-
nocer su actitud.  

 “Lo que no es mío, no 
lo toco. Uno tiene que ser 
transparente; eso para mí 
es una satisfacción emo-
cional y espiritual”.  

La sinceridad es algo muy valioso en 
una persona, confiesa Raíza Batista 
Acosta, trabajadora del hotel Parque 
Central. | fotos: René Pérez Massola

Desde su puesto de trabajo como ca-
marera Lien García Blet se ha gana-
do el respeto y la admiración de sus 
compañeros en el Hotel Nacional. 

Dos historias que 
ejemplifican la honestidad 
de los trabajadores 
cubanos del turismo

(Viene de la primera)

Los educadores...
El miembro del Buró Político del Partido y 
Primer Vicepresidente de los Consejos de 
Estado y de Ministros, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, subrayó que en el encuentro se 
mezclaron sentimientos, emociones y aspi-
raciones. 

Señaló que en la jornada por el Día del 
Educador —que concluirá el venidero 22 de 
diciembre— la primera felicitación debe ser 
para los trabajadores del sector en las zonas 
de Moa y Guantánamo, quienes a pesar de 
las dificultades presentadas en sus hoga-
res a causa del  huracán Matthew han dado 
una respuesta de altruismo, y gracias a sus 
esfuerzos ya el curso escolar está en pleno 
desarrollo. 

Al precisar detalles de la jornada, Is-
mael Drullet Pérez, secretario general del 
SNTECD, comentó la estrategia de la aten-
ción integral a los maestros que vienen 

llevando a la práctica de manera conjunta 
el Ministerio de Educación (MINED) y el 
sindicato de los educadores, donde resulta 
esencial lo que haga la escuela, llamada a 
convertirse en el centro más importante de 
la comunidad. 

Llamó a atender en cada lugar las preocupa-
ciones de los afiliados, y velar por la salud 
de los trabajadores, quienes deben ganarse 
el respeto de la familia y de los estudiantes 
a partir de una conducta ética y total entre-
ga a la labor educativa.

Por su parte, la titular de Educación, 
Ena Elsa Velázquez Cobiella, aseguró que 
las prioridades del Ministerio de Educación 
coinciden con las del Sindicato, y entre es-
tas mencionó la atención a los egresados de 
las escuelas y universidades pedagógicas 
con el objetivo de que una vez graduados se 
mantengan en los centros. | Alina M. Lotti 
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| Felipa Suárez Ramos 

NO POR gusto José Martí 
ofreció a Máximo Gómez 
Báez la máxima jefatu-
ra del Ejército Liberta-

dor  para la guerra que organizara 
con pasión de orfebre. Es que aquel 
hombre, nacido en Baní, Repúbli-
ca Dominicana, el 18 de noviembre 
de 1836, y llegado a Cuba en junio 
de 1865, se sumó desde los días ini-
ciales a la gesta independentista 
emprendida por  Carlos Manuel de 
Céspedes en octubre de 1868, y a 
partir de entonces sirvió fielmente a 
la causa cubana.

Con motivo del aniversario 180 
del natalicio del insigne guerrero, el 
Doctor en Ciencias Históricas Joel 
Cordoví Núñez, vicepresidente del 
Instituto de Historia de Cuba, con-
versó con Trabajadores acerca de su 
impronta en la lucha de los cubanos 
por liberarse del coloniaje español, 
y de lo que significó y significa esa 
personalidad para nuestro país.

“Como bien ha planteado Fi-
del en varias ocasiones, y la propia 
historia así lo demuestra, entre los 
importantes jefes militares que estu-
vieron bajo el mando del mayor ge-
neral Máximo Gómez figuran hom-
bres como Antonio y José Maceo, que 
surgidos del pueblo  pelearon junto 
a él desde 1870-1871, a raíz de la in-
vasión a Guantánamo, y a quienes 
transmitió toda su experiencia y ta-
lento militar.

“El Generalísimo, como justa-
mente se le reconoce, no solo se dio 
a la tarea de participar en la con-
tienda bélica cubana, sino también 
a formar a los hombres de esta isla 
para que estuvieran en condiciones 
de contribuir  a la revolución; su dis-
cípulo más aventajado fue Antonio 
Maceo”.

Señala que desde la Guerra de 
los Diez Años, cuando Gómez llega-
ba a una región y se hacía cargo de 
un cuerpo de ejército, ponía todo su 
empeño en la formación de cuadros 
de mando que le permitieran llevar 
a cabo su estrategia, porque aún no 
existían antecedentes.

“Enseñó y educó a partir de la 
premisa del ejemplo personal. Era 
el primero en la lucha. Por supuesto, 

con ese carisma que le daba la ex-
periencia, el olfato de jefe militar, de 
gran táctico, y sobre todo, de gran 
estratega, lo cual inspiraba confian-
za en las tropas.  Las crónicas escri-
tas por Orestes Ferrara son más que 
evidentes: a veces, cuando se pensa-
ba que el plan de Gómez iba a llevar 
al fracaso, al final resultaba; y los 
constantes triunfos de las armas cu-
banas por él lidereadas le iban dando 
un respaldo entre los más destacados 
sectores.

“Es cierto que fue muy critica-
do por sus métodos de mando, pero 
en condiciones de guerra y con una 
base social en su mayoría campesi-
na, sin conocimientos y no siempre 
con la disciplina militar necesaria 
para realizar acciones, desde luego 
que su actuar resultaba bastante 
rígido, fuerte, y a la vez educativo, 
porque también lo sostenía su au-
todisciplina. 

“De ahí su modo de conducirse 
para poder mandar a un conglo-
merado de personas inmerso en un 
proceso de independencia, pues no 
se trataba de cualquier cosa, sino 
de la independencia de  Cuba.

“No reconocía grados a la hora 
de impartir el rigor; obraba de 
igual modo con un soldado que 
con un oficial, siempre y cuando 
violaran lo reglamentado”.

No solo un hombre de guerra
Advierte el doctor Cordoví Núñez 
que el pensamiento de Gómez 
debe ser más conocido, no solo el 
militar, el cual se estudia bastante 

en nuestras academias y dentro de 
la historiografía militar ha apor-
tado datos valiosos con investiga-
ciones significativas al respecto. 
Considera preciso adentrarse en  
las ideas que sostenían toda esa 
proyección, es decir, en su ideario 
político-militar aún con total vi-
gencia.

“Otra de sus facetas poco co-
nocidas es la de escritor, lo cual 
hacía muy bien. Esto se aprecia 
en su correspondencia, mucha de 
ella desconocida, así como en sus 
escritos, porque escribió bastante, 
incluso obras de teatro, pequeñas, 
en las que no solo está la buena 
pluma, sino también un impor-
tante contenido, siempre ético, de 
principios morales.

“Como ejemplo de estas pue-
de citarse la titulada La fama y 
el olvido, consistente en un diálo-
go entre la fama —alegórica a las 
grandes personalidades en la his-
toria— y el olvido, a los hombres 
sin historia.

“Y hay que ver, porque detrás 
de eso se advierte una formación 
cultural adquirida de manera au-
todidacta, pues habla de Séneca, 
de Víctor Hugo, del mundo greco-
latino, además de Bolívar, San 
Martín, Sucre…  Es decir, poseía 
una formación cultural sólida, 
como por lo general solía ocurrir 
con personas procedentes de los 
sectores más populares, cuya for-
mación con los maestros de escue-
la era muy poca, a veces recibida 
de los párrocos. Se trata de  hom-

bres que se fueron superando con 
una inteligencia natural”.

El historiador apunta que en 
los textos de Máximo Gómez y en 
toda su documentación, siempre el 
mensaje a los cubanos es de lucha 
por su independencia, de defender 
su soberanía, su cultura. “En 1901, 
aprobada ya la Asamblea Consti-
tuyente, en pleno proceso para el 
establecimiento de  la república y 
de poner fin al Gobierno interven-
tor estadounidense, Gómez escri-
bió una carta al puertorriqueño 
Sotero Figueroa en la que le ha-
blaba de los peligros que corría 
Cuba, y le confesaba tener mucho 
miedo. 

“Le decía que los cubanos to-
davía tenían que defender lo que 
les quedaba de la revolución re-
dentora: ‘su historia y su bandera’. 
La bandera, como símbolo de un 
pasado revolucionario, y la histo-
ria de ese pasado revolucionario. 

“En ella señalaba que de lo 
contrario, los hijos, sin que se les 
pudiera culpar, apenas leerían al-
gún viejo pergamino de las haza-
ñas de las guerras, y esas no les 
inspirarían estudiarlas, sugestio-
nados como habrían de sentirse 
por el escrito yanqui. O sea, para 
Gómez era esencial salvar la his-
toria, la bandera, llevar a los hijos 
de los libertadores, a las genera-
ciones futuras, ese espíritu de in-
dependencia, de soberanía, porque 
sabía que al frente había otra cul-
tura avalada por un desarrollo in-
dustrial vertiginoso. Y además, lo 
decía: aquí tenemos ya los ferroca-
rriles, las grandes empresas, todo, y 
pueden sentirse mucho más suges-
tionados por ese desarrollo que por 
la propia historia de sus padres.

“Es el hombre que está dando 
la lección para el futuro, y nos la 
está dando para ahora, porque si 
nos quedamos solamente con el 
Gómez guerrero, y no tenemos en 
cuenta al hombre de ideas, al po-
lítico, al  de las enseñanzas políti-
cas, nos vamos a quedar con una 
visión sesgada de su personalidad, 
o solamente seguir remitiéndonos 
a Martí o a alguna que otra frase 
de Maceo donde habla de cuestio-
nes políticas.

“La sistematicidad en el es-
tudio de hombres como él, que se 
destacaron sobre todo en el campo 
militar, con una grandeza  avala-
da y sostenida por un pensamien-
to político fuerte, sólido, en proce-
so de radicalización, de madurez, 
por supuesto, nos permitirá saber 
realmente  cuánto representan en 
nuestra historia y del mensaje por 
ellos legado.

“Gómez es un ejemplo, por-
que  mucho dijo a los hombres de 
su tiempo y tiene que decir mucho 
todavía a los del nuestro y a los de 
las generaciones venideras”.

“Gómez tiene mucho 
que decirnos todavía”

Indicó el doctor Joel Cordoví Núñez, miembro de la Academia de la Historia de Cuba y 
acucioso investigador de la obra y vida del prestigioso militar dominicano-cubano

“Desde la Guerra de los Diez Años, al llegar 
a una región y hacerse cargo de un cuerpo de 
ejército, Máximo Gómez ponía todo su empeño 
en la formación de cuadros de mando que 
le permitieran llevar a cabo su estrategia”, 
afirma el doctor Joel Cordoví Núñez. |foto: Eddy 
Martin

Gómez  enseñó y educó con el ejemplo personal como premisa, de ahí que fuera el primero en los 
combates.
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La imagen fue tomada 
en la calle 120 esquina 
a 61, en el capitalino 
municipio de Marianao, 
donde transitan a diario 
escolares y no existe 
una señal de PARE, 
lo que representa un 
peligro constante en 
esta vía de doble sentido 
vehicular. | texto y foto: 
César A. Rodríguez  

| Ariadna Pérez Valdés

Varias preguntas embargaban las 
reflexiones del ingeniero Alién 
Acosta Álvarez publicadas en 
nuestra sección de Periodismo 
Ciudadano, a mediados de octu-
bre pasado, bajo el nombre El va-
lor del azúcar. 

Al poco tiempo de su salida en 
la página web generó alrededor de 
una veintena de comentarios; algu-
nos cuestionadores, otros dándole 
la razón y exponiendo situaciones 
similares. Por el correo electrónico 
de Buzón abierto también recibi-
mos las opiniones de dos ingenie-
ros: el mayabequense Addrubal 
Estobal Carbonell y José Ángel 
Vázquez Llanes, el amigo al que se 
refería el lector en su artículo. 

Por su parte, la dirección de la 
empresa azucarera camagüeyana 
conformó una comisión para inves-
tigar y responder los planteamien-
tos del joven trabajador del central 
Siboney, que para su beneplácito 
fueron declarados, en su mayoría, 
con razón. Así consta en la misi-
va que nos enviara Félix Manuel 
Cambas Almendaris, director de 
dicha unidad empresarial de base.

Por la polémica que desata-
ra  el escrito y la amplia contesta, 
decidimos compartir una versión 
reducida. Invitamos a los lectores 
consultarla íntegra en nuestro sitio 
web www.trabajadores.cu.

Érase una vez un central
Siboney tiene una capacidad de 
molida de mil 840 toneladas por 
día (t/d), aspecto que lo limita en 
la producción, en el aumento de la 
productividad y por ende impide 
mejorar el poder adquisitivo de su 
fuerza de trabajo.

En la proyección hasta el 2024 
está considerado llevarlo a 3 mil 
t/d, para lo cual hay que ejecutar 
importantes inversiones, lograr 
el crecimiento cañero previsto en 
el plan de desarrollo, resolver que 
con los mismos gastos fijos se tenga 
más rendimiento y posibilidades de 
pago. 

Para que este central pudiese 
acometer las últimas cuatro repa-
raciones ha tenido que traspasarse 

dinero del presupuesto del Batalla 
de las Guásimas para compensar 
su déficit en esta partida. Este año 
no se pudo hacer porque la entidad 
también necesitó solucionar graves 
problemas. Siboney tuvo que reali-
zar ajustes para alistarse y el per-
sonal técnico vio limitado su suel-
do. 

Un central  tiene para reparar 
72.13 CUP/t de azúcar a elaborar, 
aspecto que por supuesto, es más 
favorable cuanta más producción 
logre inscribir;  a su vez, todo de-
pende de la disponibilidad de caña 
con que cuente. En el actual perío-
do se va a obtener menos que en 
el anterior, pues no cuentan con 
la vinculación de caña del central  
Panamá, y dependerán de su pro-
pio crecimiento cañero.

Ciertamente desde el 2003 se 
han realizado importantes inver-
siones en todas las áreas que han 
contribuido a elevar la eficiencia 
pero sus resultados siguen mar-
cados por su baja capacidad de 
molida. 

El lector también hablaba en su 
artículo de la contratación de per-
sonal extra para la realización de 
labores. Sobre este aspecto Cambas 
Almendaris explica que los centra-
les dependen de un grupo de servi-
cios especializados que lo prestan 
los grupos nacionales. Los demás 
trabajos de reparaciones que pue-
dan ejecutar con sus empleados no 
están en la obligación de contratar 
a otros.

“¿Por qué encarecer nuestra 
producción guardándola por largos 
períodos en almacenes de terceros, 
donde hay que pagar transporte, 
estiba, custodios, pérdidas; y que 
al finalizar la zafra no se contabi-
lice como ventas porque la Empresa 
Mayorista de Productos Alimenti-
cios no ha sido capaz de asumirla?”

Las regulaciones de la comer-
cialización para la economía inter-
na establece que los almacenes de 
la Empa solo aceptan tres meses del 
plan de entrega de la canasta bá-
sica de la provincia; el resto de la 
producción es responsabilidad de 
la Empresa Azucarera, y de la UEB 
garantizar el almacenamiento el 
resto del año.

La capacidad de almacén en 
Siboney es limitada, por lo que se 
hace necesario ubicar el azúcar en 
un tercer  almacén, y tienen que 
asumir  todos los gastos adicionales 
que genere esta alternativa. 

Finalmente, Alién Acosta se-
ñalaba que los aniristas debían pa-
gar sus propios premios y la comi-
sión investigadora aclara que no es 
cierto. La Anir es quien sufraga los 
gastos. Cuando los trabajos realiza-
dos se encuentran registrados en el 
banco de problemas y son analiza-
dos por la comisión evaluadora se 
remuneran económicamente por la 
Ley 38. Por error del central este 
año, por primera vez, se les cobra-
ron indebidamente los estímulos a 
los trabajadores que presentaron 
investigaciones.

| Ariadna A. Pérez

Luego de varios meses de espera, llega 
la respuesta a las inquietudes de César 
Miguel Labrada Leyva, trabajador de 
la Empresa de Comercio y Gastrono-
mía (ECG) de la provincia de Granma. 
Su preocupación —relacionada con la 
calidad de la cerveza embotellada que 
vende en el establecimiento La Playa 
del municipio de Campechuela, donde 
labora— se publicó en Buzón a inicios 
del mes de mayo del actual año. 

Ahora, desde la cervecería de 
Santiago de Cuba, Hatuey, responde 
Eduardo Griñán Caballero, direc-
tor de la unidad empresarial de base 
(UEB) de Comercialización. 

Al respecto, aclara que el producto 
al que se refiere el lector es elaborado 
en la UEB de Granma y comerciali-
zado por la Empresa Mayorista Pro-
ductos Alimentos y Otros Bienes de 
Consumo (Empa) del territorio; la de 
Bebidas y Refrescos (Ember), mencio-
nada por el remitente, no participa de 
ninguna manera en su distribución. 

Griñan comenta además que la 
cerveza embotellada está avalada 
por certificados de calidad confor-
me a las regulaciones cubanas y po-
see una durabilidad de un mes como 
mínimo, que puede extenderse entre 
tres y seis  meses en condiciones pro-
ductivas óptimas y de conservación 
adecuada.

Para determinar si está fuera de 
las normas o parámetros, continúa, 
hay que conservar la muestra testigo 
para que los fabricantes puedan exa-
minarla, y si fuese necesario también 
un tercero competente.

Aunque la premisa de la entidad es 
mantener la satisfacción del consumi-
dor, reconoce que “la industria no está 
exenta de, en algún momento, pasar 
por situaciones tecnológicas desfavora-
bles que tiendan a afectar la calidad, en 
ocasiones sin dejar de ser consumibles, 
y eso provoca malestar”. 

Entre los derechos de los clien-
tes, mayoristas o no, está el de com-
prar las bebidas con los parámetros 
de calidad aprobados y pactados, de 
existir alguna inconformidad pue-
den reclamar y devolverlas, declara. 
En ese caso, la empresa “correrá con 
la obligación de reponerlas a través 
de los mecanismos establecidos, que 
desde hace bastante tiempo existen y 
funcionan. Solo se resarce con dinero 
a través de instrumentos de pagos vi-
gentes como transferencias o cheques 
controlados”.

Basado en lo antes expuesto, el 
directivo puntualiza que cuando en 
las unidades gastronómicas se de-
tecten problemas con la calidad del 
producto, el dependiente tiene todo el 
derecho de retirarlo de la venta y re-
gresarlo a sus elaboradores, sin nece-
sidad de pagarlo de su bolsillo, como 
fue el caso de César Miguel. La ECG 
lo entrega a la Empa del territorio y 
esta al productor, que es quien resti-
tuye el valor íntegro de lo devuelto, 
concluye.

Responden a artículo publicado 
en Periodismo Ciudadano

 Sobre la 
cerveza en 

Campechuela

| foto: Carlos Cánovas
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| Jorge Pérez Cruz

Desde hace décadas, el líder 
de la Revolución cubana, 
Fidel Castro Ruz, ha venido 
advirtiendo sobre los pe-
ligros que corre la especie 
humana ante las poderosas 
e irracionales fuerzas  de la 
naturaleza, aupadas por el 
cambio climático.

El azote del poderoso 
huracán Matthew a la re-
gión más oriental de Cuba 
es solo el más reciente, de 
estos fenómenos que son 
cada vez más intensos.

Motivado por los  riesgos   
que genera en el entorno y 
las condiciones laborales de 
nuestros trabajadores y del 
pueblo en general invito a 
Noemí Maldonado Fernán-
dez, psicóloga y especialis-
ta del grupo de seguridad y 
salud en la Empresa Eléc-
trica  provincial de Las Tu-
nas, a reflexionar  en torno 
al tema.

Y lo hago en Baracoa, 
uno de los territorios afec-
tados por el impacto de ese 
meteoro,  a donde acudió en 
apoyo al estado de ánimo 
de alrededor de 90 traba-
jadores de esa entidad que 
apoyan la recuperación.

“Estamos aquí para 
continuar insistiendo en la 
importancia de visualizar 
los peligros presentes que 

amenazan el desempeño en 
situaciones de desastres”, les 
dijo a los integrantes del co-
lectivo en amena e instruc-
tiva charla desarrollada en 
predios de la escuela mix-
ta (enseñanzas primaria y 
preuniversitaria) Salvador 
Pascual Salcedo que les sir-
ve de improvisado campa-
mento  a los tuneros en la 
ciudad primada de Cuba.

Entonces, la invito al 
diálogo. ¿Cuáles son esos 
peligros?

Los más notables son 
estrés, fatiga, monotonía 

y hastío psicológico, entre 
otros asociados al caos que 
supone el impacto de estos 
fenómenos naturales de 
tanta destrucción.

En su intervención us-
ted enfatizaba en la im-
portancia de visualizarlos 
oportunamente y actuar en 
consecuencia…

Sí, porque en la actua-
lidad las organizaciones, y 
la población en sentido ge-
neral, subestiman mucho el 
riesgo psicosocial y esa ac-
titud puede conducir a otros 
eventos también dolorosos.

¿Es categórica en esta 
afirmación?

Claro, porque la práctica 
y los estudios realizados de-
muestran que la ocurrencia 
de accidentes laborales y de 
otros tipos, incidentes ines-
perados, averías, errores de 
manipulación… que pueden 
ser fatales están asociados, 
en la mayoría de los casos, a 
la conducta humana.

¿Cómo se expresan esos 
desórdenes de la conducta, 
que como bien señala pue-
den llegar a ser letales?

Es que la conducta hu-
mana está configurada por 
características de perso-
nalidad, que se expresan 
mediante motivaciones, in-
tereses, conflictos internos 
y procesos cognitivos tales 
como la concentración y 
distribución de la atención, 
percepción que puede ser 
del propio riesgo, pensa-
miento…, entre otros.

Por supuesto, los ries-
gos físicos se visualizan 
con más facilidad.

Así mismo es, esos están 
latientes, suelen apreciarse 
de manera objetiva; pero, 
los psicosociales no, están 
en nuestros fueros internos, 
tienen una carga enorme de 
subjetividad, por lo que son 
más difíciles de apreciar, y 
entonces no se valoran en 
su justo medio y no se tie-

nen en cuenta, en situacio-
nes como estas, digamos el 
régimen trabajo-descanso, 
que es vital  para sostener 
el equilibrio emocional.

Incluso en la Ley 116 
(Código de  Trabajo) toda-
vía no están bien definidos 
los asuntos relacionados 
con los aspectos psicológi-
cos que influyen en el ren-
dimiento, la productividad 
y la salud de los trabajado-
res, que propicien conductas 
seguras, fundamentalmente 
ante fenómenos extremos, 
como este mismo huracán.

¿De qué forma los en-
frentan en la Empresa 
Eléctrica de Las Tunas?

Usamos diferentes ca-
nales de comunicación para 
procurar que los trabajado-
res  visualicen esos peligros 
que acechan, porque con es-
tos  convivimos, y entonces 
los perciben como normales, 
y eso conlleva a malas prác-
ticas que pueden ocasionar 
múltiples problemas.

También sistematizamos 
acciones de capacitación   en 
cuanto a los elementos bási-
cos de la seguridad y salud 
en el trabajo, con énfasis 
en situaciones extremas y 
procuramos entrenar a los 
trabajadores en   primeros 
auxilios psicológicos, en-
frentamiento a desastres y 
desarrollo de la resistencia.

Abre las puertas en Ciudad Escolar Libertad 
un espacio para la atención de quienes 
necesitan este servicio especializado
| Alina M. Lotti

Lo entiende todo pero habla poco. Por eso los 
padres de Diana, una pequeña de tres años, 
empezaron a buscar orientación y encontraron 
en Ciudad Escolar Libertad (CEL) el llamado 
punto logopédico,  donde además de la atención 
de la niña ellos han tenido todo tipo de apren-
dizaje respecto a cómo abordar en el hogar tal 
dificultad relacionada con el lenguaje.

En un espacio reducido y acogedor ubicado 
en la Casa Estudiantil —el Castillito, antigua  
casa  del tirano Fulgencio Batista— la Doctora en 
Ciencias Pedagógicas María Mercedes  Arredon-
do Kassabb, profesora titular de la Facultad de 
Educación Infantil de la Universidad de Ciencias 
Pedagógicas Enrique José Varona, dirige el pro-
yecto en el cual participan varios estudiantes.

Las líneas de investigación transitan desde el 
tratamiento a los  escolares con necesidades edu-
cativas especiales, las cuidadoras de los niños, los 
adultos mayores y las embarazadas, hasta el em-
pleo de la lengua materna en las redes sociales y 
el desarrollo de las relaciones interpersonales.

La comunidad en el centro de atención
Al referirse a la importancia del punto logopé-
dico, Arredondo Kassabb resaltó la necesidad 
de ampliar la cobertura de atención, pues en la 
capital hay déficit de logopedas, sobre todo en 
círculos infantiles y en escuelas primarias.

La especialista precisó que pretenden diri-
gir la asistencia hacia otras edades, por lo que 
aquí puede presentarse cualquier persona que 

necesite ayuda y orientación educativa los lu-
nes, miércoles y viernes, a partir de las ocho  de 
la mañana y hasta las tres de la tarde.

Por la ubicación de CEL, y atendiendo a los 
centros educativos que allí se encuentran, insistió 
en el propósito de extender el servicio a la comuni-
dad con un carácter preventivo y estimulador del 
desarrollo del lenguaje desde la primera infancia.

“Con el empleo de las nuevas tecnologías 
hemos observado cierto retraso, debido a la 
cantidad de horas que los niños se sientan fren-
te a las computadoras, tabletas y celulares. La 
familia debe dosificar el horario y dedicar más 
tiempo a la socialización. Resulta importante 
aprender a comunicarse con los demás.

“También aparece el llamado mutismo selec-
tivo, cuando la relación se establece con personas 
u objetos a través de gestos. Se trata de una co-
municación extraverbal, por lo que una vez en la 
escuela el alumno presenta un desfasaje del len-
guaje, así como en otros procesos cognitivos”.

Más allá del aula
Alumna de 5° año de la especialidad de Logo-
pedia, Leyda Gómez lleva la responsabilidad 
de atender este punto —otros dos funcionan en 
Santa Fe y en San Miguel del Padrón— lo cual 
le servirá de sustento a su tesis de graduación.

Paciente, inteligente, con una dicción im-
pecable, la muchacha comentó que algunas fa-
milias se han ido acercando, pero hasta estos 
momentos la labor se desconoce. “Pudiéramos 
hacer más, pues aunque todas las escuelas de 
CEL cuentan con especialistas esta fuerza re-
sulta insuficiente para atender a la población 
infantil que asiste aquí.

“Hoy en las secundarias y preuniversitarios 
hay muchachos que presentan trastornos que 
pueden ser compensados.  Por eso es esencial 
contar con este punto logopédico ya que, ade-
más, de brindar atención a nuestros estudian-
tes universitarios y a las escuelas primarias 
tenemos la posibilidad de realizar una labor 
preventiva y de brindar ayuda a los padres en 
este sentido”.

El trabajo en situaciones extremas

La psicóloga Noemí intercambia con trabajadores del sector eléctrico en 
Las Tunas, que apoyan el restablecimiento de este servicio  en Baracoa.
| foto: Del autor

Prevenir y atender los trastornos logopédicos

En el proyecto impulsado por la profesora María Mercedes  
Arredondo Kassabb participan estudiantes quienes desarrollan 
varias líneas de investigación. | foto: Heriberto González Brito

¿En qué nos puede ayudar un logopeda?  

Es el especialista más calificado para 
tratar los problemas, disfunciones o re-
trasos que se presentan en los campos del 
habla, del lenguaje, de la voz y de la comu-
nicación, para lo cual se trabaja desde los 
ámbitos cognitivo, físico y fisiológico con 
personas de cualquier edad, sea cual sea 
la causa (funcional, orgánica o adaptati-
va) que origina tales trastornos.

| Seguridad y salud
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| Juanita Perdomo Larezada   
| fotos: Noryis

La reparación capital del puente 
Guanima, la inversión no turística 
más relevante de cuantas se ejecu-
tan hoy en la provincia de Matan-
zas, tiene en el acortamiento de sus 
plazos un mérito contundente,  saldo 
muy bueno para un territorio mar-
cado por obras demasiado dilatadas 
en el tiempo.

Pactado inicialmente para 14 
meses,  las labores de restitución de 
la capacidad de carga y seguridad 
del cordón principal de enlace entre 
la capital del país y Varadero alcan-
zan un ritmo tan acelerado que ya 
se habla de una disminución cerca-
na a los 90 días.

Los avances físicos de lo que co-
menzó en mayo del 2016 conjeturan 
su puesta en funcionamiento para  
abril del 2017, fecha con la que se 
espera saludar un nuevo aniversa-
rio de la victoria de Playa Girón.

La concreción del tiempo pro-
metido arrojaría las incuestionables 
ventajas de reabrir mucho antes la 
estratégica vía, por donde de forma 
diaria circulan miles de vehícu-
los, ahora desviados de su habitual 
paso, con los lógicos inconvenientes 
que ello provoca.

Esther González Enríquez, al 
frente de la dirección provincial de 
Economía y Planificación, confía en 
el feliz término del Guanima. “In-
versión que nace derecha,  ya no se 
tuerce”, sonríe orgullosa. “El éxito 
de cualquier fabricación se gana en 
la preparación de la obra y esta ha 
sido un magnífico ejemplo, el exac-
to cumplimiento del 327, el decreto 
que dice cómo conseguir eficiencia 
constructiva”.

A juicio de González Enríquez, 
lo que bien comienza bien debe ter-
minar. “Obras como estas son las 
que necesitan Matanzas y Cuba”.

Inversión que nace derecha…
En el Centro Provincial de Vialidad 
(CPV), el inversionista principal del 
Guanima, siempre estuvieron claros 
de cuánto las propias características 
de la obra aconsejaban una exhaus-
tiva preparación. “Significaba una 
transformación en la vida habitual 
de la ciudad, de los usuarios de una 
vía de tanto peso para la economía”, 
reflexiona el vicedirector, Julio Ca-
nito Marrero. 

“Había que procurar los mate-
riales de importación,  tenerlos de 
este lado. Arrancamos solo cuan-
do los colocamos  en casa, cables, 
conductos, materiales que confor-
man las vigas, el equipamiento que 
acompaña la tecnología empleada…, 
eso nos proporcionó una garantía 
inestimable, junto con la aprobación 
del acero, el cemento, la madera.  La 
tranquilidad de saber que todo está 
en las manos, abrió  el camino por 
donde lo demás fluye”. 

María Elena Tabío Alfonso, di-
rectora del proyecto de ejecución, 
perteneciente a la Empresa de Cons-
trucción y Montaje (ECM), pondera 
el desempeño del CPV, “protagonis-

ta clave, que contrataron el servicio 
del proyecto ejecutivo de organiza-
ción de la obra, para poder realizar 
el diseño previsto. A solicitud de 
ellos, estuvimos casi un año traba-
jando en la preparación técnica. Por 
concebirlo todo, hasta el más míni-
mo detalle, no hemos parado ni un 
solo día”.

Según Tabío Alfonso, tal y como 
lo establece el Decreto 327, los con-
troles de autores son realizados con 
una  periodicidad decenal, lo que 
permite a Laura Domínguez  Baca-
llao y Augusto Clement Rodríguez, 
de la Empresa de Proyectos de Ar-
quitectura e Ingeniería, monitorear 
el respeto a lo hecho por ellos, ac-
ciones a las que se agregan “riguro-
sos planes de calidad que redundan 
en mayor eficacia”.

La especialista afirma que los 
óptimos dividendos se relacionan 

también con el desempeño de em-
presas como Cubiza, la de hormigón 
de Varadero, la de Investigaciones 
Aplicadas, la de Seguridad y Pro-
tección del MICONS, y el rol esen-
cial del gobierno en la provincia.

Del puente de ayer al de hoy
Con 160 metros de largo y confor-
mado por dos sendas de circu lación 
independientes, el puen te le conce-
de valor de uso al viaducto erigido 
al norte de la principal urbe matan-
cera, y  es una muestra  de  proteger 
a la playita El Tenis, un punto cerca 
de la bahía que se dice ha inspirado 
por años el orgullo de los matance-
ros.

Construido en septiembre de 
1994, el Guanima no pudo ser le-
vantado según el proyecto origi-
nal. El hormigón completo conce-
bido  fue sustituido por elementos  
metálicos y prefabricados, un 
cambio determinado por las limi-
taciones del período especial y que 
obligó su reparación capital con 
solo 22 años de existencia, vida 
útil extendida, incluso,  gracias a 
medidas restrictivas de la veloci-
dad  y la carga.

Los trabajos de reconstrucción 
recurren hoy a un sistema de vigas 
prefabricadas de hormigón y losa 
in situ, además de la colocación de 
aceras, barandas y barreras protec-
toras del tráfico. Canito Marrero 
precisa que a las vigas, uno de los 
elementos esenciales, se les aplicó 
un sistema de postensado, proceso 
mediante el cual se tensan sus ace-
ros de refuerzos a altos límites, lo 
que aumenta su capacidad de asimi-
lación de cargas.  

“Posee, además, un diseño ajus-
tado a una nueva norma cubana 
para la protección de los aceros, de 
recubrimiento de las estructuras de 
hormigón armado, y cuenta con los  
materiales exigentes de estas es-
tructuras”. 

Atenida a los criterios de hor-
migón, de la tecnología empleada, 
María Elena Tabío Alfonso fija en 
algo más de 50 años la durabilidad 
del enlace. “Un estimado que no 
podrá obviar los mantenimientos, 
de acuerdo con los esquemas que se 
aprueben”.

Ubicado en un entorno ya de por 
sí medioambientalmente agresivo, 
la acción humana pudiera compro-

meter su vida útil.  “Se ha conver-
tido en una práctica muy peligrosa 
que los muchachos lo utilicen como 
trampolín y como lugar de pesca. 
Eso le aporta más humedad y sales. 
No podemos arriesgar su durabili-
dad”, alerta Canito Marrero.

Algunos apremios en el puente
Bajo un sol que traspasa el más po-
tente de los cascos, constructores 
de la brigada número 1 de la ECM 
preparan una de las sendas para el 
posterior hormigonado de la losa 
tablero.  Habrá que colocar cerca de 
140 toneladas de acero, la mayoría 
piezas de diámetros de 16 y 25 milí-
metros, que serán cubiertas por  540 
metros cúbicos de mezcla.

Roberto Jiménez, jefe del co-
lectivo, reconoce que pese a las 
difíciles labores, el respaldo de 
los recursos evita interrupciones 
y posibilita cumplir las normas, 
lo que se traduce en mayores in-
gresos.  “Aquí todo es en favor del 
trabajador. Siento orgullo de una 
obra como esta, asegurada ciento 
por ciento, justo a lo que aspira 
cualquier constructor”. 

En octubre, según lo anunciado 
por Tabío Alfonso, comenzarían  los 
trabajos en la senda 2, donde ya ha-
bían adelantado las demoliciones 
de  barandas, pretiles y separadores. 
“Estamos venciendo etapas, indicios 
de que responderemos a la reprogra-
mación que hemos fijado. Plazos acor-
tados es ahorro para la nación”.

Esta, una inversión de la que 
hoy se enorgullecen los matanceros, 
también ha tenido sus apremios, co-
sas que se complican, contratiem-
pos, algo que falla a última hora y 
hay que salir a guapearlo, admite 
Canito Marrero. 

Pero la satisfacción de rehacer el 
Guanima es tan larga y ancha como 
el puente mismo. Dice el ingeniero 
que solo una situación excepcional 
podría enredar el tiempo construc-
tivo de una obra con una disciplina 
que regocija. “Resulta placentero el 
avance que se observa. Es colosal 
el ejemplo de los constructores, de-
mostración de que sí se puede cum-
plir con la eficiencia inversionista”.

| Puente Guanima

La inversión que Cuba necesita

Bajo el sistema de doble turno, adelantan sus labores obreros  de la Empresa de Construcción  y 
Montaje.

La limitada vida de las estructuras metálicas obligó la reparación de una vía por donde diariamente 
circulan miles de vehículos.
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“Este año no hay café”, es 
una de las frases que más 
se escucha, de quienes lo 
producen y de aquellos que 
no se despegan del ritual 
de beber una taza de la in-
fusión, y observan de cerca 
esa realidad.  

Lo cierto es que, según 
marcan los pronósticos, al 
cierre de la actual campa-
ña las cifras no rebasarán 
las obtenidas en años ante-
riores, en tanto el alicien-
te está en un programa de 
desarrollo, el cual vaticina  
atenuar esa situación si se 
respetan las acciones con-
tenidas en él.

Prepararse en pleno fragor 
Muestra de lo que se hace 
en la provincia está en el 
municipio de Guisa, uno de 
los tres polos productivos 
de café en Granma.

En este territorio decre-
ce, en un 50 %, su cosecha 
actual. Falta de estrategias 
organizativas, inefectivo 
tratamiento a las planta-
ciones de café y las no fa-
vorables condiciones cli-
máticas fueron el aguijón a 
empeños menos adversos. 

Pero para quienes lle-
van sobre sus hombros el 
peso de la responsabilidad 
no existe aún desesperanza 
o renuncia. 

“Es cierto que no vamos 
a acopiar más que en años 
anteriores, no obstante es-
tamos trabajando en aras 
de rescatar estos resulta-
dos”, asegura Rafael Batis-
ta Santiesteban, director 
de la Empresa Agroforestal 
Guisa. 

“Para el año venidero 
tenemos previsto sembrar 
105 hectáreas del cerezo, 
y los esfuerzos se encami-
nan hacia lograr unas 200, 
buscando así la forma de 
adelantar el programa de 
desarrollo. El plan ha sido 
analizado con los campe-
sinos, de manera que cada 
cual conozca y participe en 
la transformación necesa-
ria de sus cafetales, lo que 
les permitirá consolidar 
altos rendimientos”.

El directivo informó 
que el sector privado (aso-
ciados de las Cooperati-
vas de Crédito y Servicios) 
aporta los mayores volúme-
nes del grano, aunque exis-
ten 12 unidades básicas de 
producción cooperativa y 
algunas granjas estatales 
insertadas en el programa, 
por lo que la perspectiva es 
llegar a sumar también im-
portantes acopios. 

Optimizar la calidad 
del grano —agregó Batista 
Santiesteban— es uno de 
los asuntos que nos ocupa 
porque así crece la econo-
mía de la empresa. Hoy los 
productores llegan hasta 
las despulpadoras y bene-
fician allí mismo su reco-
lección para garantizarles 
mejor precio y posibilida-
des de exportación. 

Y por ese camino tran-
sita también el desvelo. De 
las 14 despulpadoras con 
que cuenta el municipio 
se ha logrado materializar 
cuatro ecológicas. 

Estos sistemas garan-
tizan un proceso eficiente 
y de mayores volúmenes, 
menos contaminación am-
biental, aprovechamien-
to del grano y del recurso 
agua, porque se recicla, 
explicó Rafael Espinoza 
Morales, administrador de 
la despulpadora ubicada en 
Vegueta Larga. 

“En la zafra anterior 
procesamos hasta 400 la-
tas diarias, y como obtu-
vimos ganancias el salario 
se incrementó sustancial-
mente. Pero este año la ci-
fra máxima ha sido de 150 
unidades, lo que conlleva 
una disminución de los in-
gresos”.

Un elemento significa-
tivo es que el café de alta 
calidad se da en las zonas 
más intrincadas y de difícil 
acceso de la Sierra Maes-
tra, a cientos de metros so-
bre el nivel del mar, por lo 
que la fuerza de trabajo en 
esa parte de la geografía  
es muy pobre. De ahí que 
muchos estén convencidos 
de que la oportunidad de 
ampliar las producciones 
descansa sobre el Ejército 
Juvenil del Trabajo (EJT), 
del cual existen dos gran-
jas en esa parte del Plan 
Turquino.

El EJT también en la loma
“Llevo aquí 22 meses, ya 
me falta poco para termi-
nar. Pero este tiempo me ha 
resultado muy útil porque 
he aprendido sobre la ac-
tividad agrícola y el valor 
del trabajo”, comenta Luis 
Armando Fajardo Arévalo, 
uno de los 107 soldados que 
pasa su servicio militar en 
la granja estatal Batalla de 
Guisa, ubicada en la comu-
nidad de Vegueta Larga, a 
28 kilómetros de la cabece-
ra municipal y a unos 500 
metros sobre el nivel del 
mar. 

Las condiciones son 
especiales, resulta muy 
difícil llegar, pero vale la 
pena, pues se cultiva una 

parte del mejor café del 
país, afirma por su parte el 
capitán Yannier Martínez 
Rondón, quien con 29 años 
se encuentra al frente de la 
finca, con el encargo de sa-
carle el máximo provecho.

“La granja se creó en 
1987 y en cada campaña 
ha incrementado los be-
neficios. Para la presente, 
el plan de recolección es 
de 5 mil 227 latas de café, 
pero  nos  hemos  propues-
to  aportar  un poco más. 
El 60 % del total es de pri-
mera calidad y es el más 
demandado en el mercado 
exterior. 

“Una tarea que se im-
pone es plantar otras 32 
hectáreas, por lo que te-
nemos la fuerza de trabajo 
dividida entre cosecha y 
siembra. Las posturas son 
buenas y las obtenemos  en 
la propia finca”.

Los jóvenes soldados, 
bajo la conducción de tra-
bajadores de experiencia, 
además diversifican las 
producciones para el au-
toabastecimiento, tanto en 
tiempo de contienda cafe-
talera como en el resto del 
año cuando se fomenta el 
cultivo. 

“Tenemos crianza de 
patos, más de mil 500, unas 
2 mil gallinas ponedoras, 
así como ganado ovino y 
mular, este último impres-
cindible para transportar 
carga en estos abruptos 
parajes. El trabajo es duro, 
pero con el tiempo llega a 
gustarles a los soldados y a 
comprometerlos”.

Ajustar el futuro
En Granma los agriculto-
res estamos enfrascados en 
cinco campañas que deno-
minamos de frío, y una de 
ellas es la de café, que ini-
ció el pasado mes. Ese pro-
grama cerró el último año 
con resultados muy buenos 
pero los que esperamos del 
presente no son halagüe-
ños, asegura Alexánder 
Rojas Pérez, delegado de la 
Agricultura en la provin-
cia.

“Al valorar el estima-
do para deducir el plan del 
2016 nos percatamos de 
que decrecía. A partir de 
esas señas creamos un gru-
po de comisiones que inda-
gó acerca de lo que pasaba 
en los campos, y obtuvimos 
algunos elementos.

“Mucho del café cere-
za está vano y cuando se 
despulpa no da, ni dará, 
las toneladas que tenemos 
comprometidas”.

El cultivo pasó por un 
estrés hídrico muy fuerte, 

sobre todo en el momento 
de la floración y de cuajar 
el grano, como consecuen-
cia un alto porciento no 
llegó a fructificar. 

Para revertir estos re-
veses, teniendo en cuenta 
la importancia del rubro, 
las empresas productoras, 
Batalla de Guisa, Ataque 
de Bueycito, de Buey Arri-
ba, y Bartolomé Masó, del 
municipio homónimo, ace-
leran los pasos del progra-
ma de desarrollo concebido 
hasta el 2020.

“Lamentablemente los 
resultados no se verán a 
corto plazo, aunque se ha-
yan intensificado las tareas 
de recuperación y fomento. 
Las acciones se acortaron 
hasta el 2018, pero dentro 
de seis años es que se verán 
los frutos de lo que hoy ha-
cemos.

“Como parte de las me-
didas estamos entregando 
más tierras en usufructo, 
creando otras granjas para 

el EJT, recuperando la acti-
vidad productiva en las en-
tidades estatales y desarro-
llando las infraestructuras. 
Estas, entre otras acciones, 
nos permitirán alcanzar un 
estado favorable en cuanto 
a la producción”, enfatizó 
Rojas Pérez. 

La campaña cafetalera 
culmina el 28 de febrero 
próximo, período en que 
es imprescindible recoger 
todo el grano. Con ese pro-
pósito también, directivos y 
funcionarios no desisten de 
visitar a productores, uni-
dades productivas y des-
pulpadoras en función de 
acopiar todo el café del te-
rritorio y ponerlo en manos 
del Estado. De esa forma se 
aminora el incumplimiento 
y se evita el desvío a desti-
nos no autorizados. 

El futuro del café en 
esta parte del oriente es 
predecible; enfrentar los 
retos del presente es la 
clave. 

| La incidencia de varios factores impiden que la provincia 
Granma cumpla sus compromisos en la actual zafra cafetalera

Que llueva café
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EN REITERADAS 
ocasiones durante 
la década de los 90, 
el General de Ejér-

cito Raúl Castro Ruz, en su 
condición en ese entonces de 
ministro de las Fuerzas Ar-
madas Revolucionarias se 
refirió a “las colinas calvas 
de Holguín”, denominadas 
así en alusión a su elevado 
grado de deforestación.

Los acertados señala-
mientos fueron acogidos con 
receptividad por las autori-
dades locales y directivos 
del Ministerio de la Agri-
cultura, quienes acometie-
ron varias acciones encami-
nadas a reforestarlas, como 
abrir huecos y rellenarlos 
antes de sembrar o el riego 
aéreo de semillas. 

Sin embargo, los es-
fuerzos iniciales para re-
vertir la negativa situación 
fueron infructuosos, debi-
do a las afectaciones de la 
sequía, los incendios y la 
aridez del suelo predomi-
nante en sus laderas, don-

de las serpentinas rocosas 
afloran por la acción de la 
erosión.

No fue hasta mediados  
de esa década que empeza-
ron a cosecharse los primeros 
resultados, con la creación en 
el año 1996 de una finca fo-
restal, nueva experiencia que 
permite la atención directa y 
diferenciada, en una eleva-
ción denominada Los Inter-
nacionalistas.

“Todos estos árboles los 
sembré yo y han crecido por-
que los atiendo y cuido con 
esmero”, señaló su responsa-
ble, Roy Carmenate García.

Indicó que aun cuando 
son plantaciones estableci-
das, no se puede descuidar 
su atención, hay que conser-
varlas, darles tratamiento 
silvicultural, sustituir los 
árboles dañados, eliminar 
fallas, y algo muy impor-
tante, mantener abiertas las 
trochas contra fuegos.

Explicó que trabajan 
sobre la base de un sistema 
integral agroforestal, según 
el cual la misión principal 
sigue siendo el desarrollo 
del bosque, pero con otros 
cultivos y ganado menor in-

sertados dentro de él, lo cual 
permite una mayor susten-
tabilidad desde el punto de 
vista económico.

Con su labor sostenida 
convirtió las 35 hectáreas de 
la parcela en una de las me-
jores del país y de referencia 
nacional, todas cubiertas 
de árboles y sembrados de 
viandas, frutas y vegetales, 
varias cabezas de ganado y 
colmenas.

A partir de estos resul-
tados, la iniciativa se fue ex-
tendiendo y en la actualidad 
abarca las siete elevaciones 
que rodean al valle abierto 
por los ríos Jigüe y Mara-
ñón, y sirve de asiento a la 
ciudad de Holguín, entre 
las cuales las más conocidas 
son la Loma de la Cruz y El 
Fraile.

Gracias a ello las coli-
nas holguineras exhiben 
hoy un  panorama diferen-
te, pues se encuentran re-
forestadas con especies re-
sistentes a la sequía y con 
pocas exigencias nutri-
cionales como el soplillo, 
la casuarina, el gavilán, 
la yarúa, caoba antillana, 
baría, árbol de nim, aca-

cia, inga dulce, tamarindo 
y marañón.

Otro tanto sucede en zo-
nas como las de El Coco, don-
de Rosaida Rodríguez, quien 
en compañía de su esposo 
Oliverto Peña, trabajador fo-
restal, comenzó a fomentar 
hace apenas cuatro años una 
finca que cuenta con 20 hec-
táreas de acacia y 15 de bam-
bú ya establecidas.

El jefe de Silvicultura 
de la Empresa Forestal de 
Holguín, Ernesto Tamayo 
Reyes, habla con entusias-
mo de las ventajas que pro-
pician estas nuevas formas 
productivas, debido a que 
los finqueros le brindan 
atención permanente por-
que conviven y se benefi-
cian con las producciones 
de estas parcelas. 

Entre los principales be-
neficios mencionó el logro 
de un 100 % de plantaciones 
con un 85 % de superviven-
cia,  la aplicación de medi-
das de mejoramiento, con-
servación de suelos y contra 
incendios, que se han elimi-
nado o reducido considera-
blemente, y la supresión de 
la tala furtiva, los microver-

tederos y las construcciones 
ilegales. 

La consolidación en el 
funcionamiento de las fin-
cas forestales integrales 
posibilitó revertir la críti-
ca situación de las antiguas 
colinas calvas holguineras, 
que hoy se visten de verde 
con una vegetación variada, 
en correspondencia con la 
altitud y calidad del suelo.

Incrementar el verdor 
Directivos, técnicos y tra-
bajadores de la Empresa 
Agroforestal  de Holguín 
laboran empeñados en in-
crementar el verdor en el 
vasto territorio que atien-
de, que comprende nueve de 
los 14 municipios de la pro-
vincia.

La entidad cuenta con 
un patrimonio forestal de 
más de 94 mil hectáreas, 
de las cuales el 91 % está 
cubierto de bosques, entre 
naturales y nuevas plan-
taciones fomentadas por el 
hombre, informó su director 
Arcel González Ortiz.

Quiere decir que toda-
vía quedan áreas por re-
forestar para incrementar 
los niveles de boscosidad, 
los que siguen siendo bajos 
en varios de los municipios 
de la parte centro-oeste del 
territorio holguinero, más 
poblada y con predominio 
de actividades agrícolas y 
ganaderas.

Por eso se trabaja fuer-
te en la generalización de 
la experiencia de las fincas 
forestales integrales, de las 
cuales la empresa holguine-
ra tiene creadas 127, todas 
se mantienen  funcionando 
con buenos resultados pro-
ductivos.

Su director precisó que 
entre los objetivos funda-
mentales se encuentra la 
reforestación, y por ello se 
han trazado un plan hasta 
el 2020 con metas anuales 
que superan con creces las 
previstas a talar y prioriza 
especies de gran importan-
cia  para la producción de 
madera como la acacia man-
gium, que ya tienen planta-
das 95 hectáreas.

Dio a conocer que en el 
2016 tienen  previsto plan-
tar 645 hectáreas de árboles 
maderables y frutales, pro-
grama que marcha de forma 
satisfactoria. 

Esta entidad también 
cumple con los planes de 
producción de madera ase-
rrada y carbón vegetal, este 
último dirigido sobre todo 
a la exportación, al rebasar 
los mil metros cúbicos y las 
850 toneladas, respectiva-
mente.

Son logros que avalan 
la condición de Vanguardia 
Nacional, obtenida reciente-
mente por la Empresa Agro-
forestal de Holguín, donde, 
como en sus fincas, se tra-
baja de forma integral en la 
atención e incremento de las 
áreas boscosas, pulmón ver-
de del planeta.

Las colinas calvas 
se visten de verde

Una nueva imagen muestran en la actualidad las colinas holguineras.

Frondosos árboles crecen en las laderas de la Loma de la Cruz.
La finca Los Internacionalistas, la primera en crearse, ostenta la condición de 
Referencia Nacional.
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| Rodny Alcolea Olivares y 
 Ramón Barreras Ferrán

LUEGO DE desandar la ca-
rretera que une a Baracoa 
con Maisí, apreciando da-
ños de todo tipo a ambos la-

dos y también en el lomerío, y vencer 
—sí, vencer, porque no existe otro 
calificativo más exacto— la muy 
peligrosa loma de La Boruga, con sus 
curvas laberínticas y superestrechas, 
llegamos a La Máquina, localidad 
cabecera del municipio más oriental 
del país.

Después de Matthew, allí cada 
quien tiene alguna historia que 
contar. De alguna manera todos su-
frieron al paso endemoniado de un 
huracán que se empeñó en azotar, 
destruir, dañar, arrancar…

Muchos testimonios de lo suce-
dido el 4 de octubre y hasta la ma-
drugada del día siguiente y tam-
bién de las proezas posteriores que 
se suceden continuamente como 
parte de la fase de recuperación, 
se agregarán, por razones obvias, 
a la memoria histórica local, ini-
ciada con aquel pasaje que refle-
ja la estirpe luchadora de quienes 
viven en ese pedazo de tierra cu-
bana: el enfrentamiento de las tri-
bus taínas, las más fuertes y beli-
gerantes de todo el archipiélago, a 
Diego Velázquez y sus hombres en 
1510 cuando comenzó la conquista 
por ese punto de nuestra  geogra-
fía, y los aborígenes prefirieron 
morir antes de ser sometidos por 
los españoles.

Escuchamos a los maisienses, 
quienes están ávidos de contar. 
Iroel Matos Marzo, productor de 
café, resume lo sucedido en pocas 
líneas: “Dicen que el huracán tuvo 
fuerza cuatro, pero para mí tuvo 
mucho más, porque el viento se lo 
llevaba todo, no dejaba nada. Se 
mantuvo más de 10 horas arriba 
de nosotros. Aunque la gente no 
me quiere creer, yo sentí que la 
tierra temblaba”.

Y hoy, quizás por el estrés y el 
shock que persiste, no se percatan 
aún de que igualmente el ajetreo de 
la recuperación merece que se co-
miencen a escribir páginas para la 
historia. Cuando vuelva la norma-
lidad y estos duros días queden solo 
en la remembranza, podrán recor-
dar el esfuerzo realizado para res-
tablecer el funcionamiento de los 
centros laborales, sobre todo aque-
llos destinados a brindar servicios 
básicos a la población, o para llevar 
de nuevo la electricidad a los hoga-
res e instalaciones estatales, con la 
ayuda de trabajadores de otros te-
rritorios lejanos, quienes desafiaron 
—y aún desafían— la humedad o el 
fuerte sol y solo han pensando en 
“echar pa’lante”, sin la sombra de 
una queja por las condiciones para 
el corto descanso.

Relatarán seguramente la labor 
de los choferes de las pipas para lle-
var el agua de las familias, tras el 
colapso de las conductoras, y narra-
rán desde luego, las muchas afecta-
ciones en las viviendas (de las 9 mil 

577 existentes en ese municipio, 8 
mil 968 fueron dañadas total o par-
cialmente, un 93 %), pero también 
hablarán de la voluntad de crear en 
el menor tiempo posible facilidades 
temporales para guarecerse del sol 
y de la lluvia o reponer cuanto antes 
los techos que los vientos se llevaron 
despiadadamente.

Quizás alguien escriba maña-
na lo que significó para Maisí el 
restablecimiento de la comunica-
ción terrestre por las vías de La 
Boruga y Cajobabo, gracias a la 
reparación  en los puentes de Ca-
leta, Caletita y Boca de Jauco, y 
del mantenimiento de los servicios 
de salud con grupos electrógenos, 
hasta la restitución paulatina de 
la electricidad.

Y dirán que en La Punta, cer-
ca del faro que lanza cada cinco 
segundos sus destellos luminosos 
a 17,7 millas de distancia, el hura-
cán se llevó casi todo, pero propició 
también adoptar una importan-
te decisión: construir una base de 
campismo, la que constituirá una 
importante fuente de empleo para 

los lugareños, entre otros aspectos 
positivos.

Podrán describir, como lo con-
tó para estas líneas Juan Alberto 
Guasch, director municipal de Edu-

cación, lo que significó reiniciar el 
curso escolar después de las afecta-
ciones que tuvieron 80 de los 83 cen-
tros escolares existentes en el mu-
nicipio, y de ellos 16 con derrumbes 
totales.

¿Cómo lo han logrado? Por la 
materialización de una estrategia 
que consideró, primeramente, reac-
tivar algunos de ellos con los recur-
sos que quedaron y en las mismas 
instalaciones, establecer el funcio-
namiento de 34 escuelas en 81 ca-
sas de familias y ejecutar una labor 
urgente de recuperación en los res-
tantes.

Los anales del sector registra-
rán el reordenamiento de la red es-
colar, con la unión de varios plante-
les pequeños y el establecimiento en 
aquellos con condiciones para desa-
rrollar el proceso docente-educativo 
de una doble sesión: matutina para 
la enseñanza primaria y vespertina 
para la secundaria básica.

Cada uno de los 761 trabajado-
res de la educación en Maisí y los 
más de 4 mil 600 estudiantes tam-
bién tienen sus historias personales 
que contar.

Tarea gigantesca
Al tomar en cuenta además, los 
otros cuatro municipios afectados 
por Matthew, o sea San Antonio 
del Sur, Imías, Baracoa y Yateras, 
las proezas en ese sector se multi-
plican.

Enrique Collado Negrín, subdi-
rector económico de Educación en 
la provincia de Guantánamo, quien 
ha permanecido en Maisí desde el 
paso del huracán, explicó que en 
total quedaron dañadas más de 290 
escuelas. “Pero de inmediato se em-
prendió la recuperación, con el pro-
pósito de reactivar el curso lo antes 
posible. Lo primero fue valorar las 
condiciones en que quedó cada cen-
tro y a partir de los recursos dispo-
nibles, adoptar decisiones. Supimos 
que sería necesario utilizar insta-
laciones alternativas y así se ha he-
cho”, precisó.

“Resulta muy alentador el aporte 
voluntario dado por maestros, vecinos 
y familiares de los alumnos al ofrecer 
sus casas, como lo es la actitud de los 2 
mil 300 docentes, cuadros y funciona-
rios que tuvieron afectaciones totales 
o parciales en sus viviendas y han he-
cho hasta lo imposible para incorpo-
rarse a sus labores.

“Desde el día 14 comenzamos a 
desarrollar actividades docentes en 
los centros menos dañados y paula-
tinamente se han incorporado o se 
incorporarán los restantes. La tarea 
es gigantesca. 

“Hemos recibido apoyo de di-
ferentes provincias, sobre todo con 
la base material de estudio, artí-
culos de aseo, mesas de diferentes 
tamaños, literas, pizarras…, y el 
Gobierno asignó tejas de fibroce-
mento y zinc para techar 70 escue-
las”, agregó.

Maisí, como también sucede en 
los restantes territorios, se teje de 
historias, unas tristes y otras alen-
tadoras, pero todas dignas de ser 
contadas.

| Del huracán Matthew y la recuperación en Maisí

Historias para ser contadas

Enrique Collado Negrín, subdirector económico 
de Educación en la provincia de Guantánamo. 
| foto: Rodny Alcolea

El restablecimiento de las condiciones para que vuelvan a funcionar los círculos infantiles figura 
en la estrategia de recuperación del sector educacional en Maisí. | foto: René Pérez Massola

La labor abnegada de los choferes de las pipas permitió abastecer de agua a las familias. 
| foto: René Pérez Massola
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| Yimel Díaz Malmierca

La poesía es una de las me-
jores formas que encuen-
tran los trabajadores para 
expresar sus sentimientos, 
por eso debemos seguir es-
timulando concursos como 
el Regino Pedroso que ha 
cumplido 20 años. Así dijo 
Ulises Guilarte De Naci-
miento, miembro del Buró 
Político y secretario gene-
ral de la CTC, a los gana-
dores de esta edición.

Los laureados de la con-
vocatoria recién concluida 
fueron Luis Carlos Suárez 
Reyes, de Bayamo, Gran-
ma (Primer Premio); Moisés 
Mayán Hernández, de Hol-
guín (Premio Extraordina-
rio de la CTC); Alexander 
Besú Guevara, de Niquero, 
Granma (Premio especial 
Centenario de José Soler 
Puig); Geonel Alejandro 
Rama Alemán, de Manatí, 
Las Tunas (Segundo); Youre 
Merino, de Banes, Holguín, 
(Tercero). 

Los colaterales —del 
Consejo Nacional de Casas 
de Cultura y del Grupo Ala 
Décima— fueron para Eli-
seo Abreu Hernández, de 
Jovellanos, Matanzas y  Luis 
de la Cruz Pérez Rodríguez,  
de Yaguajay, Sancti Spíri-
tus, respectivamente.

Cada uno de ellos reci-
bió varios obsequios pero 
el regalo  de mayor impacto 
fueron las obras del pintor, 
escultor y fotógrafo Erik Va-
rela Ravelo,  realizadas es-
pecialmente para la ocasión.  

Tal como ha sido ca-
racterístico en cada una de 
las ediciones, la ceremonia 
conjugó distintas manifes-
taciones artísticas: litera-
tura, artes plásticas, danza 
y música, estas últimas re-
presentadas por la excelente 
vocalista Yianney Silva, y la 
compañía de danzas españo-
las Alas, dirigida por la bai-
larina y coreógrafa Daelée 
Pérez González.

En su discurso de clau-
sura, el fundador y orga-
nizador del evento, Jorge 
Rivas Rodríguez, recordó 
que fue en el año 1995, con 
motivo del aniversario 25 
de Trabajadores, cuando 
se convocó por primera vez 
este certamen y que des-
de entonces ha tenido una 
notable participación de 
escritores amateurs y tam-
bién de firmas ya consa-
gradas.  

“Al año siguiente, en 
1996 —explicó el también 
jefe de la redacción cultural 
de Trabajadores—, a suge-
rencia del crítico literario 
y periodista Fernando Ro-
dríguez Sosa, y del poeta y 
periodista Omar Perdomo 
Correa (ya fallecido), con-

tinuamos con el concurso, 
pero con el nombre de Re-
gino Pedroso, quien en esa 
fecha hubiera cumplido 
100 años y fue el prime-
ro en cultivar la poesía de 
corte obrero en la lírica 
cubana”.

A propósito del aniver-
sario 45 de Trabajadores, 
festejado el 6 de junio del 
2015, el órgano de prensa  
—a propuesta de Rivas y 
apoyado por la Fototeca de 
Cuba— organizó entonces 
otro certamen nacional, en 
edición única, dedicado a 
la fotografía artística cuyo 
ganador —Yamel Santana 
Valdés-Hernández, de La 
Habana— también fue reco-
nocido en la ceremonia que 
tuvo lugar en la sede de la 

CTC nacional, en San Car-
los y Peñalver, Centro Ha-
bana y que devino además 
homenaje a trabajadores de 
la cultura que han contribui-
do con su sistemático queha-
cer a enaltecer los mejores 
valores de la nación.

Entre los distinguidos 
por la CTC estuvo precisa-
mente Jorge Rivas, por la 
entrega y el entusiasmo con 
que ha propiciado la creación 
y el disfrute del arte entre 
los trabajadores gracias a su 
accionar como el promotor 
cultural que es, vocación que 
marcha a la par de su com-
promiso con el periodismo.

Imagen fotográfica del reconocido 
saxofonista y creador del lente 

Johannes Barthelmes, de Alemania, 
de la serie titulada La vieja estación 

de Delhi, realizada en la  capital de la 
India en marzo del 2016, y que donó 

como Premio de Fotografía Artística 
Aniversario 45 de Trabajadores, el 

cual recayó en Yamel Santana Valdés-
Hernández. En la foto de la derecha, 

Alina Martínez Triay, subdirectora de 
Trabajadores, entrega el respectivo 
reconocimiento al ganador de este 

certamen, quien tambien recibió 
un lienzo de Erik Varela. | foto: 
César A. Rodríguez Rodríguez

Poesía y compromiso

Los premiados, luego de recibir sus lauros, muestran las obras de Erik Varela, otorgadas como premios. De izquierda a 
derecha, Youre Merino, Alejandro Rama, Eliseo Abreu, Luis de la Cruz Pérez, Moisés Mayán y Luis Carlos Suárez. | foto: 
César A. Rodríguez Rodríguez

Una de las tradiciones del Concurso, desde su fundación, es la peregrinación 
a la necrópolis de Colón, donde fueron depositadas flores en el panteón de 
Regino Pedroso y de su esposa Petra Ballagas, quien hasta su fallecimiento 
fue entusiasta colaboradora del evento. En el homenaje, conducido por el 
laureado bardo y colega Pedro Péglez González, asistieron, entre otros,  Marisol 
Ferrer, jefa del Departamento de Divulgación y Propaganda de la CTC; Alberto 
Núñez, director de Trabajadores; Juanita, hija de Regino y Petra, además de 
representantes del Consejo Nacional de Casas de Cultura y los premiados. 
| foto: César A. Rodríguez Rodríguez 

Jorge Rivas Rodríguez, fundador y coordinador de ambos concursos,  estuvo 
entre los distinguidos por la CTC en razón de la entrega y el entusiasmo con 
que ha propiciado la creación y el disfrute del arte entre los trabajadores. En 
la foto, el momento en que Ulises Guilarte De Nacimiento le hacía entrega de 
diplomas y otros reconocimientos durante el acto de premiación. | foto: César 
A. Rodríguez Rodríguez

El Encuentro de Premiados, una idea de Jorge Rivas que mereció el interés de los ganadores del certamen  desde la 
primera convocatoria, se realizó, por segundo año consecutivo, en el Museo Palacio de los Torcedores. Pedro Péglez 
González, como lo ha hecho habitualmente, condujo esta tertulia. La imagen recoge el momento en que brindaban su 
aporte Julio Alberto Cumberbatch, trovador y poeta —quien ganó en 1995 el premio del concurso por el aniversario 25 
del periódico Trabajadores— y su esposa la poetisa Tomasa González, ambos del Grupo Ala Décima. | foto: Joaquín 
Hernández Mena

| Concurso Regino Pedroso: 
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| Yuris Nórido

Dios nos libre de la guerra y del paisaje después de 
la guerra; ojalá que no tengamos que llorar a nues-
tros muertos ni buscar a seres queridos, extraviados 
(¿también muertos?) en el fragor de las batallas. 

Ese panorama desolador es el que nos pone delante 
la célebre compañía danesa Odin Teatret, en una pues-
ta hermosa y al mismo tiempo ardua: La vida crónica, 
que se ambienta en varios países de Europa, en el ya 
no tan lejano 2031, después de una guerra civil.

El público que ha repletado por estos días la capi-
talina sala Tito Junco (y el que seguramente la segui-
rá llenando hasta el próximo jueves) ha sido testigo de 
un impactante ejercicio plástico, sostenido —no falta-
ra más— por una vocación que no por poética deja de 
ser incisiva.

Porque este es un teatro de atmósferas, pero tam-
bién es arte de honduras filosóficas, comprometido 
hasta la médula.

Nadie espere una consecución aristotélica de 
acontecimientos y bocadillos. La lógica es la del re-
tablo barroco, la de la superposición de imágenes, la 
fragmentación creativa. Cada escena resulta, de algu-
na manera, autosuficiente, pero unas y otras se van 
encadenando en una trama ramificada, que termina 
por imponer su coherencia.

Insistimos: el calado metafórico es determinante. 
Cada quien entenderá lo que alcance, pero nadie que-
dará como si nada. Hay un trabajo cuidadoso con los 
objetos (el objeto en sí, el modo en que se utiliza el 
objeto, el objeto como símbolo) que complementa al 
texto, la coreografía y la banda sonora (ejecutada en 
buena medida por los actores).

Teatro esencial, aunque no minimalista, La vida 
crónica es además un inquietante musical y una espe-
cie de torre de Babel donde confluyen (o se enfrentan) 
varias maneras de nombrar lo mismo. Pero lo icónico 
se impone, “golpea” desde las disímiles implicacio-
nes.

Lluvia de monedas y de cartas de la baraja; muñe-
cos que evocan personas; pan y candelabros; instru-
mentos de cuerda… todo en escena, entramado múl-
tiple. Cada personaje es una línea que se entrecruza, 
se anuda y desanuda, discurre en paralelo o se une 
a las otras puntualmente… pero nunca renuncia a su 
identidad. 

El final es hermoso en su sencillez. El incombus-
tible Eugenio Barba (a cargo de la dramaturgia y la 
puesta en escena) sabe hablar de los grandes dilemas 
del mundo… sin perder de vista el inmenso efecto de 
las pequeñas cosas.

| Jorge Rivas Rodríguez

El popular refrán “Nadie es profeta en su 
tierra”, no tiene nada que ver con la  exito-
sa y ascendente carrera del artífice cubano 
de la plástica Ernesto Milanés Ruiz (San-
tiago de Cuba, 1967), quien tras cosechar 
notables éxitos en su país ha ganado lauros 
y simpatía en diferentes regiones del orbe, 
entre ellas, la más significativa, México, 
donde recientemente plasmó sus huellas en 
la galería Plaza de las Estrellas, en el Dis-
trito Federal, construida en 1982 y conside-
rada equivalente del Paseo de la Fama de 
Hollywood. 

Conocida como el Paseo de las Lumi-
narias, entre las celebridades que allí han 
dejado sus marcas se encuentran María Fé-
lix, Juan Gabriel y Roberto Gómez Bolaños, 
Chespirito, famoso actor mexicano, además 
de dramaturgo, escritor, guionista, compo-
sitor, cantante, director y productor de te-
levisión.

Milanés afirmó que “México ya tiene mi 
corazón y ahora tendrá mis  manos”; y ase-
guró que antes de fin de año donará a esa 
plaza un busto de Juan Gabriel —en pro-
ceso— y luego otro de Chespirito, creador y 
protagonista de la popular serie cómica de 
la televisión mexicana El Chavo del Ocho. 
“Aunque ellos no fumaron puros, es un re-
conocimiento que quiero hacerles a los dos”, 
dijo.

En la ceremonia se encontraban pre-
sentes, también personalidades del mun-
do de la cultura del país azteca, la señora 
Rosalía Buaún Sánchez, presidenta de la 
Asociación Nacional de Locutores, quien 
en julio del pasado año le entregó el Mi-
crófono de Oro 2015, “por su trayectoria 
artística en México como pintor y escul-
tor universal, pero sobre todo por su apo-
yo al desarrollo de las artes en nuestro 
país”.

Ernesto Milanés recibió ese trofeo du-
rante la ceremonia de entrega de 13 doc-
torados Honoris Causa conferidos por la 
Universidad Instituto Americano Cultu-
ral a igual número de figuras mexicanas 
de la política, las artes, las letras, las le-
yes, la ciencia y los medios, entre otras 
disciplinas y sectores de la sociedad. Ese 
reconocimiento ya había sido obtenido en 
el mes de febrero de ese mismo año, en el 
Senado de la República Mexicana, por el 
también escultor, ceramista y pintor, oca-
sión en que dijo a la prensa que trabajaba 
“25 horas al día y esa es la meta, y el ca-
mino. Para mí no es trabajo mi arte, es lo 
que me gusta, a veces empiezo a hacer una 
pieza y no termino, comienzo a hacer otra 
o tengo cinco en preparación y me viene 
otra idea”.

Ese mismo año conquistó el premio 
Amantes de México, de la fundación ho-
mónima y también fue titulado como 
miembro de la Legión de Honor Nacional 
de México, entidad que tiene el objetivo 
de coadyuvar al desarrollo permanente de 
la cultura, la ciencia, el arte, el saber, la 
civilidad social, en la vida diaria de los 
mexicanos, y su principal misión es bus-
car la paz, como el medio idóneo para lo-
grar el desarrollo integral del ser huma-
no, en México y el mundo.

Hace poco, en agosto último, la Aso-
ciación Benéfica Internacional Tianzhi-
yuan, de Hong Kong, entregó al destaca-
do creador un diploma donde lo declara 
Vicepresidente Honorífico de esa entidad; 
mientras que tras permanecer más de un 
mes en Catar, el Emir  de ese Estado so-
berano árabe, ubicado en el este de la pe-

nínsula arábiga, lo invitó a exponer en la 
ciudad cultural de Katara.

Entre los proyectos inmediatos de este 
creador se encuentran una escultura —en 
fase de terminación— del reconocido mú-
sico Juan Formell, fundador y director de 
Los Van Van, fallecido en mayo del 2014. 
La pieza, de 210x30x30 cm, fundida en 
bronce, será entregada al Ministerio de 
Cultura, organismo que decidirá el lugar 
de su emplazamiento; y un proyecto de 
guitarras iluminadas con obras de pinto-
res amigos  suyos, sobre el cual tiene pre-
vista la realización de una exposición y de 
un catálogo, respectivamente.

Además de sus iconografías (escultu-
ras, dibujos y pinturas), Milanés ha ga-
nado reconocimiento internacional a tra-
vés de sus humidores, artilugios en cuya 
realización artística establece armonio-
so diálogo entre el pasado y el presente, 
entre la tradición y la modernidad, cuya 
calidad fue acuñada, hace algunos años, 
por el eminente cultivador de tabaco de 
Cuba Alejandro Robaina Pereda (Alquí-
zar, 1919 -San Luis, 2010) —en cuyo honor 
se creó en 1997 la marca Vegas Robaina— 
quien afirmó: “Para mí, los mejores humi-
dores los hace Ernesto Milanés, lo digo yo, 
su padrino…”.

| En la Plaza de las Estrellas de México

Las huellas de Ernesto Milanés 

Durante la ceremonia efectuada en la galería Plaza de las 
Estrellas, en el Distrito Federal, donde dejó sus huellas. 
En la foto, junto a Rosalía Buaún Sánchez, presidenta de 
la Asociación Nacional de Locutores.| foto: Cortesía del 
artista

El artista junto a los bustos en bronce de Emiliano 
Zapata y de Mario Moreno, Cantinflas, realizados por él y 
emplazados en México. 

Cuando la imagen es 
metáfora que golpea
Como parte de su visita a Cuba, la célebre compañía 
danesa Odin Teatret presenta en la sala Tito 
Junco una puesta categórica: La vida crónica

La vida crónica es uno de los espectáculos incluidos en el programa de 
intercambio que durante todo el mes lleva a cabo Odin Teatret a lo largo 
y ancho del país. | foto: Cortesía de la agrupación
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El arte de lanzar bien (I parte)
Con más de 40 años de experiencia en el béisbol cubano e internacional, José Manuel Cortina es de esos 
trabajadores del deporte que jubilado todavía desborda enseñanzas. Sirvan estas líneas, escritas por él, 
como homenaje al Día de la Cultura Física y el Deporte que celebramos cada 19 de noviembre; 
al tiempo que esperamos sean usadas como guía en academias y equipos

| José Manuel Cortina

Dicen que el 75 % de la defensa es el lanzador. 
Si tienes en el box a Pedro Luis Lazo o Norge 
Luis Vera podemos sostener tal afirmación, pero 
si encuentras uno sin experiencia este porcentaje 
bajaría considerablemente.

Lanzar no es cosa fácil. Se requiere dedica-
ción, tiempo, mucha práctica y buena metodolo-
gía de enseñanza. Lo primero que se aprende son 
las dos formas de hacerlo: de frente y de lado; 
después el agarre de la pelota, los lanzamientos, 
las viradas, los fildeos y las asistencias.

El movimiento a la hora de tirar debe ser 
correcto para que haya fidelidad en el control, 
de ahí que sea importante conocer algunos 
puntos vitales que proporcionan una mecánica 
perfecta.

Empecemos por la cabeza. Se mantendrá fija, 
con los ojos paralelos al terreno y mirando di-
rectamente hacia el punto donde se va a tirar. El 
mentón, primer timón de dirección, estará suje-
to al hombro de la mano del guante y se descol-
gará haciendo una rotación hacia atrás a la vez 
que rota la cadera, poniéndose en línea hombro, 
codo, cadera, rodilla y pie.

En el momento de soltar la pelota el mentón 
estará sobre el metatarso del pie de la pierna de 
paso y esta a su vez será el segundo timón de di-
rección del lanzador, quien sostendrá el centro 
de gravedad en la parte interior del pie.

El pie se posará en la tierra con la misma 
suavidad que lo hace un avión en una pista de 
aterrizaje. Toda la fuerza va encaminada hacia 
el receptor, aplicando desde el inicio la regla de 
90 grados para evitar, en cada fase, abalanzarse 
hacia delante.

Durante el movimiento hacia el home los 
brazos estarán dentro del cuerpo por dos objeti-
vos fundamentales: ocultar la pelota al bateador 
y obtener un equilibrio superior y con ello mejor 
balance.

La pierna de paso estará cerrada en su reco-
rrido hacia el plato y abrirá en el momento que 
se apoye en el terreno para ejercitar con fuerza 
la transposición del peso de la pierna de pívot a 
la de paso e ir de manera alineada detrás de la 
pelota hacia el home.

Cuando usted ve a un lanzador zurdo que se 
va hacia tercera o un derecho hacia primera pue-
de decir que se fue hacia delante y usó una fuer-
za demás para recuperar la que perdió al inicio 
de su movimiento. Es decir, se alejó del punto de 
mira del receptor.

Además, su mano al distanciarse del cuerpo 
le crea dificultad para dominar la pelota. Por 
eso la velocidad inicial debe ser baja para evitar 
abalanzarse y perder el equilibrio.

¿Qué es el pensamiento técnico táctico?
No es más que la habilidad del lanzador para 
usar sus envíos con maestría y control y romper 
las reacciones del bateador, basado en el estudio 
que adquirió de este con anterioridad.

Por nuestro béisbol han pasado grandes pít-
cheres ¿quién no recuerda a Braudilio Vinent con 
esa slider que metía miedo a cuanto bateador en-
frentó, a Omar Carrero con sus lanzamientos la-
terales que tanto daño hacía, y a Félix Núñez con 
sus controlados envíos hacia la parte más lejana 
del bateador? Pudiéramos seguir mencionando: 
José Antonio Huelga con un coraje que se le sa-
lía por los poros, Rogelio García con un tenedor 
efectivo tirándolo de strike o Julio Romero con 
su curva pronunciada hacia abajo.

Pero todos ellos y más llegaron a ser estela-
res con trabajo, dedicación, firmeza, sangre fría, 
determinación e independencia para salir airo-

sos de los momentos más complejos en el juego. 
Eso no se logra en una situación de una noche, 
sino en las huellas que se dejan en cada salida al 
montículo.

Podemos citar varios ejemplos, pero prefiero 
dos del recordista de juegos ganados en nuestras 
series nacionales, Pedro Luis Lazo. En un par-
tido de postemporada en el Latinoamericano le 
sacaron un fastidioso mono con su número en la 
espalda buscando incomodarlo y desconcentrar-
lo. Sin embargo, más que perjudicarlo lo estimu-
laron y creció su seguridad. Dio lechada de tres 
hits.

El otro momento ocurrió en el I Clásico Mun-
dial, cuando vino a relevar contra Venezuela con
hombres en primera y segunda sin out. Le toca-
ron la bola por tercera y se quedó con ella en la 
mano. Se puso el guante debajo de la axila del 
brazo de lanzar y comenzó a frotar la Rawling. 
Sabía que estaba en una situación extrema, pero 
su rostro mostraba tranquilidad y una gran con-
vicción de que era dueño del escenario. Lazo sa-
lió airoso. No hicieron las carreras y Cuba ganó 
ese encuentro.

Poseer inteligencia y control
El béisbol es como la guerra. Si vas al combate y 
conoces al contrario y a ti mismo, ni en mil bata-
llas correrás peligro. Si desconoces al rival, pero 
estás seguro de ti, perderás una y ganarás otras. 
Finalmente, si no conoces al oponente ni tus po-
tencialidades correrás peligro siempre.

La observación constante en el juego es de 
suma importancia, pues todos los bateadores no 
se manifiestan igual en cada momento. Los hay 
muy buenos frente a los rompimientos y otros 
a la bola rápida. Tenemos jugadores sin buenos 
promedios, pero muy peligrosos con hombres en 
posición anotadora. Hay quien gusta de la bola 
alta, otros de los envíos bajos. Y es fácil detectar 
donde mejor golpean los bateadores porque la ve-
locidad del swing es mucho más rápida.

Los monticulistas  tienen su guía para lanzar: 
conocer al bateador en toda su extensión, rotar 
la bola como se quiere, colocarla donde quiere, 
convencer al bateador de hacer un lanzamiento y 
tirar otro, y por último la velocidad.

Obsérvese que el último elemento no deja de 
ser importante, pero la velocidad es relativa. Se 
puede tirar durísimo y no ser ganador hasta que 
no domine su control. Por lo tanto, lo más impor-
tante son la inteligencia y el control para colocar 
cada envío.

Los lanzamientos
Los lanzamientos básicos para aprender, en este 
orden, son la recta, el cambio, la slider, y la cur-
va. Los más difíciles de batear son el primero 
porque es el que más temprano llega al home, y 
el segundo porque no se puede detectar la velo-
cidad que trae.

Existen otros que son utilizados por serpen-
tineros experimentados: la bola de tenedor; la 
de nudillo, sinker ball y la splitfinger. Hay otro 
que está entre la slider y la recta —un rompi-
miento más pequeño y de mayor velocidad— que 
los jugadores latinos dicen core, y no es más que 
la cutter o bola cortada, usada con efectividad 
por Mariano Rivera, de Panamá. Este último es 
el único que aconsejo usar porque los otros son 
muy dañinos para los jóvenes.

Los entrenadores siempre hemos preferido 
pítcheres altos por muchas aristas a favor. Una de 
ellas es que tienen la posibilidad de lanzar en dos 
planos. ¿Qué significa eso? La pelota desciende 
constantemente en su trayectoria hacia el home
y los bateadores deciden tirarle en la zona de re-
levo visual y cuando hacen el swing esta no está

en la misma altu-
ra. La mayoría de 
las veces se gol-
pea por la parte 
superior ofrecien-
do muchos batazos 
por el suelo.

La altura del box 
en el tiempo estuvo 
supeditada a una es-
trategia de equilibrio 
entre lanzador y el ba-
teador. Osciló entre 12 
y 15 pulgadas. Afortu-
nadamente hoy está a 
la altura correcta: 10. 
Una de las cosas a re-
solver es que nuestros 
campos de juego estén 
todos a esa medida porque 
se nos puede convertir en 
un bumerán.

Sistemas de pitcheo
Tenía una gran amistad con 
Conrado Marrero, un libro 
sagrado, lleno de magní-
ficas anécdotas a partir 
de su gran sabiduría. 
Muchas de las cosas que 
aplico en mi trabajo las aprendí con él.

Cuando lo fueron a firmar para jugar pro-
fesional, la alineación rival  tenía tres o cua-
tro zurdos y el campo por el jardín derecho 
era extremadamente corto. Se propuso, desde 
la primera entrada, que no debían batear para 
ese lado y cada vez que venía un zurdo le ponía 
el 100 % de concentración para no equivocar-
se. ¿Lograron batearle hacia allá?, le pregunté. 
Con su sonrisa pícara respondió: “Claro que no 
porque no hubiera hecho mi carrera como lan-
zador”.

Con Carlos Llanes pasé muchos dolores de 
cabeza porque era extremadamente descontrola-
do. Un día se me ocurrió ponerlo a hacer bullpen
en el box del juego y que tirara 60 lanzamien-
tos antes de comenzar para ver si empezaba con 
buen control. Le pedí permiso al árbitro Nelson 
Díaz y lo hicimos. Seguimos trabajando con él, 
nunca nos cansamos y Llanes es hoy el segundo 
con más victorias en Cuba.

Hablemos ahora de los sistemas para lanzar. 
Son cuatro. En  L, cruzado, alterno y en escala. 
Voy a explicar este último, que es el más com-
plicado de entender. Para ello basémonos en la 
recta y en el ejemplo de un bateador que presenta 
dificultad con los envíos altos. El primer pitcheo 
se lo haremos a la altura del pecho y si le tira ha-
remos otro igual, pero un poco más alto. El ter-
cero más elevado que el segundo y aumentando 
su velocidad.

Si en el tercero no le hace swing, entonces 
cambiamos el lugar de colocación, pensando 
siempre donde está su mejor swing.  Los batea-
dores que no le tiran a sus lanzamientos fallos se 
vuelven muy peligrosos. El envío más rápido va a 
la hora de sacarlo out.

Existen quienes llegan a combinar los cuatro 
sistemas. Hay otros que solo usan uno. Los más 
empleados son en L y alterno.

Por ejemplo, Omar Carrero usaba el alter-
no, pues tiraba de forma lateral. Combinaba su 
sinker por dentro con la recta y la slider, adentro 
y fuera, con mucho control. Siempre estaba en la 
zona baja, tenía un buen receptor, Pedro Cruz, 
pero decidía los lanzamientos él, dando señales 
desde el box.
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| Roberto M. López de Vivigo, estudiante 
de Periodismo

Este domingo descansaron por pri-
mera vez los dos fuera de serie que 
protagonizan el duelo por el título 
mundial de ajedrez, el cual marcha 
empatado tras par de tablas. El Ful-
ton Market de Manhattan, Nueva 
York, estará más tranquilo ante la 
ausencia del combate entre el norue-
go Magnus Carlsen (25 años), prime-
ro del orbe, y el retador ruso Sergey 
Karjakin (26), noveno.

La sala donde se realiza el match, 
pactado a un máximo de 12 cotejos, 
siempre llena sus 600 capacidades, 
que oscilan entre los 75 y 3 mil dó-
lares. A pesar de tanto público sor-
prendió la ausencia a la inaugura-
ción del evento del presidente de la 
Federación Internacional de Ajedrez, 
Kirsán Ilymzhinov, a quien se le negó 
su entrada a Estados Unidos por su 
relación con el presidente sirio.

No obstante, gracias al gigante de 
las videollamadas Skype, el máximo 
rector del juego ciencia pudo comu-
nicarse con los presentes. Sí estuvie-
ron en la apertura los magnates de 
la era digital Bill Gates (Microsoft) y 
Mark Zuckerberg (Facebook).

Y es que la tecnología ha impac-
tado como nunca antes este duelo por 
la corona universal, al cual nombra 
como el primer mundial de la gene-
ración del smartphone, pues inicia 
las transmisiones en vivo por celu-
lares con los comentarios de la reco-
nocida trebejista y analista húngara 
Judit Polgar, y la posibilidad de se-
guir las partidas como si estuvieras 
en la sala de juegos gracias a la rea-
lidad virtual.

Si a ello agregamos que ambos 
nacieron en 1990, su formación aje-
drecística está completamente re-
lacionada con los dispositivos elec-
trónicos. Regresando a Microsoft, 
Carlsen contrató a la compañía para 
proteger los ordenadores de él y sus 
colaboradores. 

El noruego ha dicho que su gran 
objetivo es estar dos décadas como 
rey absoluto del orbe. Paso a paso 
parece encaminado hacia esa proeza 
y el match del 2016 será su tercero 
en línea. Todo comenzó cuando en el 
2013 derrotó a Viswanathan Anand  
6½–3½. Un año después se repetiría 
el desafío y lo vencía 6½–3½.

Más allá de la presión que pueda 
sentir Carlsen es casi imposible que 
pierda su título. Líder absoluto del 
ranking mundial con 2 853 puntos 
ELO, acumula  una sola derrota y 
cuatro sonrisas en 21 partidas con-
tra Karjakin.

Este año el trebejista nórdico 
rindió su rey cinco veces, ejemplo 
de su estabilidad al más alto nivel. 
Las derrotas fueron ante Alexander 
Grischuk (2), Hikaru Nakamura, 
Anish Giri y Levon Aronian.

Karjakin ha declarado que res-
ponderá como nadie al mejor expo-
nente del juego ciencia y contrataque 
ha sido su palabra por excelencia. 
Nacido en Ucrania, a los 12 años se 
convirtió en el Gran Maestro más jo-
ven del mundo, inicio de lo que ven-
dría después: campeón del planeta 
de Ajedrez Rápido, As Olímpico y 
ganador del Mundial del 2015.

| Joel García

En la historia de la Vuelta Ciclística a Colombia, rama 
femenina, que comenzó su primera edición este 2016, ten-
drá que aparecer por siempre una referencia para la cu-
bana Marlies Mejías, ganadora de los premios por puntos 
y metas volantes, con 55 y 47 unidades, respectivamente.

La antillana, defendiendo el uniforme del club We-
ber Shimano Ladies Power, con quien comenzará su 
contrato oficial en enero del 2017, impresionó a más 
de un especialista con su triunfo en la segunda etapa, 
mientras que una jornada más tarde entraba en la raya 
de sentencia detrás de la venezolana Lilibeth Chacón.

Aunque su puesto en la clasificación general fue el 
41, lo más destacable en la artemiseña ocurrió en los 
sprints, uno de sus objetivos en un evento que contó 
con más de 100 pedalistas de 23 equipos, muchos de 
ellos colombianos, aunque con representantes de Vene-
zuela, Ecuador, Chile, Argentina y México.

“Estoy muy feliz porque estrenarse en un evento de 
tanta calidad con dos camisetas es algo que no estaba 
en mis cálculos. Solo había planificado luchar la mayor 
cantidad de metas volantes y debo volver a agradecer 
el trabajo de mi equipo”, comentó vía Facebook antes 

de partir de regreso hacia nuestro país, con vistas a 
prepararse para la segunda versión de la carrera de 
mountain bike Titan Tropic, del 3 al 8 de diciembre.

“He crecido como ciclista. Quiero más victorias en 
el 2017 con el club en que he sido contratada, aunque lo 
más importante es que podré representar la calidad que 
tiene el ciclismo cubano, ya sea en América o Europa. 
Esta prueba fue muy dura y la vencí, por tanto cualquier 
cosa puede pasar en el futuro”, señaló Marlies, séptima 
en los pasados Juegos Olímpicos en el ómnium.

La colombiana Ana Cristina Sanabria, del equipo Bo-
gotá Mejor para Todos, resultó la monarca absoluta con 
tiempo de 9:36:13 en cinco etapas; mientras por colectivos 
se impuso Coldeportes Claro Zenu (29:00:42) y en el apar-
tado de montaña lidereó Lilibeth Chacón con 16 puntos.

El representativo de Medios Nacionales amplió a seis 
su seguidilla de títulos en el Torneo de Sóftbol de la 
Prensa, cuya edición 18 se jugó con éxito en el munici-
pio de Santa Cruz del Norte, Mayabeque.

Los periodistas radicados en la capital —monarcas 
desde el estreno de este equipo a mediados de la pasa-
da década— no pudieron liderear el grupo clasificato-
rio A (6V-2D), pero en la jornada final propinaron dos 
“fuera de combate” y alzaron otra vez el trofeo.

La fase de grupos les fue particularmente tensa en esta 
ocasión, pues Las Tunas y Camagüey presentaron nómi-
nas de calidad, al punto de vencerlos una vez e igualar-
los en la tabla de posiciones. Los boletos para los cruces se 
decidieron entonces por carreras permitidas, renglón en el 

que mandaron los agramontinos y los llamados “galácti-
cos”, por ese orden.

En la llave B, catalogada a priori como de la muer-
te, aconteció una dura porfía entre Ciego de Ávila 
(subcampeón en el 2015), Holguín, Sancti Spíritus y 
Vaqueros (Mayabeque y Artemisa), y nada quedó claro 
hasta el último out. Los holguineros sacaron fuerzas 
para cerrar primeros, mientras que los locales sorpren-
dieron con una clasificación que supo a gloria, pues en 
la edición anterior habían concluido últimos.

Los anfitriones, sin embargo, no quedaron satisfe-
chos y vapulearon en semifinales a los camagüeyanos, 
de quienes debe resaltarse no solo su buen juego, sino 
que conquistaron las medallas de bronce, todo un hito 
para un territorio que debiera animarse a fungir como 
organizador de esta fiesta de los periodistas. 

Medios Nacionales resolvió el torneo con fáciles triun-
fos sobre holguineros y vaqueros, apoyados en los lanza-
mientos y batazos de Carlos Michel Perdomo (periódico 
Granma), quien brilló pese a una lesión en el hombro de-
recho. También merecieron aplausos por su ofensiva Ya-
siel Cancio (Prensa Latina), Arnel Martínez (Canal Ha-
bana) y Alain Pascual (Sistema Informativo de la TVC).

Lejanas de ser un cumplido son las siguientes pa-
labras: Mayabeque derrochó esfuerzo y capacidad or-
ganizativa para acoger una lid que permitió el inter-
cambio entre colegas, la superación profesional y el 
acercamiento a la vida económica y social de una pro-
vincia que se acerca a su sexto cumpleaños con avan-
ces indiscutibles. | Rudens Tembrás Arcia

Con par de victorias en sus 
respectivas semifinales, los 
equipos de la unidad em-
presarial de base (UEB), 30 
de Noviembre, de Artemisa, 

y el central Antonio Guiteras, de Las 
Tunas, se colocaron a solo un triun-
fo de pasar a discutir la corona de la 
XXXVI Liga Azucarera de Béisbol.

Los artemiseños se impusieron en 
el primer encuentro 13-11, gracias a 
jonrón de Yosbel Gómez en el noveno 
inning, válido para remolcar las tres 
carreras que dejaron al campo a la 
UEB 14 de Julio, de Cienfuegos. Wil-
fredo Frías en rol de relevo se anotó 
su quinta sonrisa del certamen, mien-
tras Dariel Abreu fue el derrotado.

El segundo desafío terminó por 
la vía del nocaut en siete entradas 
10-0, con excelente actuación para 
el ganador Pedro Pablo Gato (dejó 
en apenas cinco hits a los sureños), 
en tanto un conocido de series na-
cionales, Noelvis Hernández, salió 
cabizbajo.

En  la  semifinal  oriental,  el 
campeón vigente, la UEB Cristi-
no Naranjo, de Holguín, no pudo 
aprovechar su condición de local, 
al ceder dos veces 6-3 y 10-6 ante 
los tuneros, que tuvieron en Ángel 
Sánchez y Yasmani Diego sus ser-
pentineros triunfadores.

Lo más interesante para guardar 
en los archivos del certamen ocurrió 

en el segundo pleito, cuando se co-
nectaron 10 cuadrangulares, cinco 
para cada conjunto. Los autores de 
estos batazos fueron Yurisander Ro-
jas, Mario Perdomo (2), Yosvani León 
y Luis Carlos Amado por los visitan-
tes; al tiempo que Miguel Céspedes 
(3), Yoani Quintana y Yunior Agui-
lera lo hicieron por los de casa.

La ronda semifinal proseguirá 
este fin de semana en territorios 
de Cienfuegos y Las Tunas, y a las 
formaciones vencidas ahora solo les 
queda parodiar el refrán: no por 
mucho madrugar “se gana” más 
temprano. | Félix Borges, Alexan-
der Cardentey, Ronaldo León e Is-
rael Ávila Cordón

Carlsen, Karjakin 
y los smartphones

| Vuelta Ciclística a Colombia

Dos camisetas
para Marlies

Doble sonrisa de Artemisa y Las Tunas

Sexta corona, ninguna a medias

Equipo campeón: Medios Nacionales. | foto: Marcelino Vázquez
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| Yimel Díaz Malmierca

La economía boliviana 
continuará creciendo en 
el  2017 a un promedio de 
5 por ciento. Tal afirma-
ción se basa, sobre todo, en 
la recuperación del precio 
de los hidrocarburos que 
ha sido pronosticado por 
expertos internacionales y 
ratificado por especialis-
tas de los países miembros 
de Unasur (Unión de Na-
ciones Sudamericanas).

El ministro de Hidro-
carburos y Energía de esa 
nación, Luis Alberto Sán-
chez, había anunciado días 
atrás que Bolivia recibirá 
este año, por concepto de 
renta petrolera, hasta 2 mil 
800 millones de dólares, 
cifra que supera más de 
12 veces la percibida antes  
del  2005,  cuyo  promedio 
fue de 225 millones de dó-
lares.

No obstante, reconoció 
que fueron afectados por 
la drástica caída del pre-
cio del barril de los meses 
anteriores, cuando llegó a 
estar por debajo de 30 dó-
lares, pero que se ha ido 
recuperando paulatina-
mente hasta alcanzar a los 
40 dólares, aunque aún no 
ha arribado a los 55 dóla-
res sobre el cual planifica-

ron los beneficios para el 
ciclo 2016-2020.

Los anuncios de un com-
portamiento ascendente 
para este renglón han per-
mitido al Gobierno del pre-
sidente Evo Morales consi-
derar que las ganancias por 
la exportación de gas natu-
ral a Argentina y Brasil se 
incrementarán en los meses 

siguientes lo cual respalda-
rá el liderazgo de Bolivia en 
el crecimiento económico 
regional.

Morales ha insistido en 
las intenciones de su Go-
bierno de apostar por la in-
dustrialización de los recur-
sos naturales y preservar así 
su desarrollo. Entre el 2006 
y el 2015 las inversiones en 

el sector hidrocarburífero 
llegaron a 11 mil 41 millo-
nes de dólares, a un prome-
dio anual de mil 104 millo-
nes de dólares.

Durante los gobiernos 
neoliberales que rigieron 
entre 1985 y 2005 en ese 
país, el presupuesto desti-
nado a esta  industria fue 
de 5 mil 942 millones de dó-

lares, unos 283 millones de 
dólares anuales.

El crecimiento económi-
co planificado para Bolivia 
garantizará el desarrollo 
social de la nación surame-
ricana y con ello un mejor 
futuro a las nuevas genera-
ciones, afirmó Morales re-
cientemente  tras inaugurar 
un centro de educación al-
ternativa en el departamen-
to de Cochabamba.

La transformación del 
Estado Plurinacional ha 
sido en todos los sectores y 
comenzó en el 2006, en el 
contexto de la llamada Re-
volución Democrática Cul-
tural de Bolivia.

Desde entonces han cons-
truido caminos, escuelas, 
postas médicas y hospitales, 
centros deportivos, viviendas, 
industrias, han lanzado un 
satélite al espacio y se gobier-
na de manera más inclusiva.

Morales se enorgulle-
ce además de haber llega-
do con su gestión  hasta las 
zonas apartadas, allí donde 
antes solo residían los nati-
vos, quienes ocasionalmen-
te eran visitados por algún 
representante de Organiza-
ciones No Gubernamenta-
les, pero que ahora cuentan 
con la presencia y servicio 
permanente de autoridades 
e instituciones estatales.

| Ramón Barreras Ferrán

Si por un lado, ante la noble aspi-
ración de nuestra región geográfi-
ca de progresar económicamente 
en el actual año hay que bajar la 
mirada, pues se estima una con-
tracción de -0,9 %, por otro, podrá 
levantarse algo para el 2017, pues 
las proyecciones consideran un 
crecimiento de 1,5 %, que si bien 
no es lo esperado ni lo necesario, 
al menos es un despunte favorable 
y alentador.

Algunas evaluaciones dadas a 
conocer recientemente por la Co-
misión Económica para Améri-
ca Latina y el Caribe (Cepal), así 
lo indican. Entre los argumentos 
a favor sitúa, que los precios  de 
las materias primas evidenciarán  
mejoras con respecto a los niveles 
promedios del 2016.

Específicamente América del 
Sur  crecerá un 1,1 %, sobre la 
base de sus producciones princi-
pales, como el petróleo, los mine-
rales  y los alimentos. Las naciones 
centroamericanas, en su conjunto, 
alcanzarán, según estimados, un 
4,4 por ciento. Si a ese porcentaje 
se le agrega México, descenderá al 
2,5  por  ciento.  Los  países  ca-
ribeños de  habla  inglesa  y  ho-

landesa promediarán  un  1,4  por  
ciento.

La propia organización regio-
nal  advierte  que  “para sostener 
el  mayor  crecimiento  esperado  
(el próximo año) se requiere dina-
mizar la inversión e incrementar 
la productividad” y a fin de ma-
terializar el propósito de proteger 
los avances sociales “se requieren 
políticas que mantengan la in-
versión social y productiva en un 
marco de ajustes fiscales inteli-
gentes”.

Talón de Aquiles
Como  Talón de Aquiles de las 
economías latinoamericanas y ca-
ribeñas calificó Alicia Bárcena, 
secretaria  ejecutiva de la Cepal, 
la productividad del trabajo. Ese 
indicador, junto con la inclusión 
social y el fortalecimiento de la 
gobernanza, deben contar con la 
mayor prioridad, tal como lo de-
fine  el  Programa Regional de la 
Organización para la Coopera-
ción y  el Desarrollo Económico 
(Ocde).

De igual forma, la directiva 
señaló en un evento reciente efec-
tuado en Santiago de Chile que la 
evasión tributaria es otro de los 
puntos débiles. Cálculos conser-
vadores estiman que en el 2015 

el monto por ese concepto ascen-
dió a un equivalente de 2,4 puntos 
porcentuales del producto interno 
bruto (PIB) regional en el caso del 
impuesto al valor agregado (IVA) 
y 4,3 puntos del PIB en el grava-
men sobre la renta, lo que suma 
340 mil millones de dólares (6,7 % 
del PIB total). 

Como puede apreciarse, aunque 
soplan vientos más alentadores, las 
economías de América Latina  y  el 
Caribe tienen aún muchas anoma-
lías que las lastran y requieren, por 
tanto, de cambios sustanciales para 
fortalecerlas y enrumbarlas por los 
caminos del desarrollo, como tanto 
se necesita.

Bolivia sigue creciendo

| Economías de América Latina y el Caribe

Mirada al 2017

La expansión del trabajo por cuenta propia fue uno de los fenómenos identificados por el estudio 
de la Cepal.
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Exigen libertad para Milagro Sala
Buenos Aires. — La Organización 
de Naciones Unidas (ONU) y el 
Mercado Común del Sur (Merco-
sur) , junto a la organización barrial 
Tupac Amaru y otros activistas, 
exigen la liberación de Milagro 
Sala, líder de esa agrupación ar-
gentina, luego de 10 meses encar-
celada sin juicio ni sentencia. Sala, 
diputada del Parlamento de Mer-
cosur, fue arrestada en enero bajo 
presunta incitación a la violencia 
por guiar una protesta contra 
cambios en el sistema y programa 
de cooperativas en la provincia de 
Jujuy. El grupo de trabajo sobre 
la detención arbitraria de Nacio-
nes Unidas emitió recientemente 
una resolución que denuncia la 
ilegalidad de este arresto, pues la 
activista contaba con fueros que 
obstaculizaban su encarcelamien-
to, y pidió al Gobierno de Mauricio 
Macri su pronta liberación. | Con 
información de PL y Telesur

Chilenos demandan reajuste 
salarial 
Santiago de Chile.— La Central 
Unitaria de Trabajadores de Chile 
(CUT) y la Mesa del Sector Público 
Nacional, reunidas en esta ciudad, 
preparan un proyecto para negociar 
el reajuste salarial que demandarán 
al Gobierno. De no concretarse el pe-
dido, la CUT anunció que extenderá 
el paro nacional por 48 horas más. 
La presidenta de esa organización 
sindical, Bárbara Figueroa, en decla-
raciones a un medio local, reconoció 
las consecuencias de la acción de 
fuerza que llevan a cabo y recalcó la 
importancia de conseguir un acuerdo 
con el Gobierno de Michelle Bache-
let, que propuso un reajuste de un 3,2 
% en contraste con el 7 % reclamado 
por los gremios del país. Las luchas 
del sector de los trabajadores públi-
cos chilenos por la reforma laboral 
se iniciaron en mayo pasado. | Con 
información de Telesur

Sindicatos denuncian a Seat
Barcelona.— La empresa espa-
ñola de automóviles Seat Com-
ponentes enfrenta una denuncia 
ante Inspección de Trabajo de la 
Generalitat por presuntas irre-
gularidades en la gestión de los 
accidentes de trabajo. Los sindi-
catos de la fábrica que emplea a 
mil 100 personas, han acusado al 
servicio médico de la compañía de 
transferir los costos de acciden-
tes ocurridos en el puesto de tra-
bajo a la Seguridad Social, con lo 
que mejoran las estadísticas de la 
accidentalidad laboral y ahorran 
gastos por motivos sanitarios. 
Aunque fuentes de la Confedera-
ción Sindical de Comisiones Obre-
ras (CCOO) y de la Confederación 
General del Trabajo (CGT) afirman 
que hechos de este tipo se han 
vuelto tendencia desde hace más 
de un año, la empresa niega los 
hechos y planea una reunión con 
sus sindicatos para abordar el 
tema. En estos meses, alrededor 
de 10 trabajadores de Seat Com-
ponentes han presentado denun-
cias individuales contra la empre-
sa, la cual posee centros médicos 
propios. | Con información de Eco-
nomía Digital 

Tras varios días de inten-
so trabajo, representantes 
del Gobierno colombiano y 
las Fuerzas Armadas Re-
volucionarias de Colombia-
Ejército del Pueblo (Farc-
Ep) rubricaron el sábado un 
nuevo acuerdo de paz en La 
Habana que incluye modifi-
caciones en 56 de los 57 te-
mas analizados.   

El nuevo texto ha tenido 
una inmediata repercusión 
en todo el mundo, especial-
mente en Colombia, donde 
los jóvenes, las mujeres, y 
asociaciones políticas de di-
ferente filiación, aguardan 
por un documento que fi-
nalmente sirva de punto de 
partida a la construcción de 
un país sin guerra.

“Comenzamos un #Feliz 
Domingo porque tenemos un 
#NuevoAcuerdo. Ayer (sá-
bado) muchos colombianos 
se reunieron en la Plaza de 
Bolívar a celebrarlo”, tuiteó 
este domingo el mandatario 
Juan Manuel Santos des-
de la cuenta presidencial; 
mientras que en la personal 
escribía: “¡Es hora de de-
jar atrás las divisiones! ¡De 
sumar voluntades y esfuer-
zos para construir juntos la 
paz! #ColombiaDeAcuerdo 
#JuntosPorColombia”.

El líder guerrillero Timo-
león Jiménez, por su parte, 
afirmaba desde la misma red 
social que “Respetamos las 
diferencias de los jóvenes en 
el nuevo acuerdo y saludamos 
el #Pacto Juvenil por La Paz. 
#VamosPorLaPaz”.

No obstante, el jefe ne-
gociador de las Farc-Ep, 
Iván Márquez, alertó en sus 
tuits acerca de una posi-
ble manipulación del texto 
original:  “Para evitar una 
mala pedagogía o interpre-
taciones distorsionadas, pu-
blicaremos, no retazos, sino 
el texto completo del nuevo 

acuerdo”. Horas más tarde 
insistió: “Hay que frenar la 
difusión de cierta versión 
sesgada del nuevo acuerdo 
de paz. Es imperativo que 
el país conozca el Acuerdo 
completo”.

El documento actual, 
cuya forma de refrendación 
aún está pendiente, es resul-
tado de las propuestas surgi-
das del diálogo con todos los 
sectores del país luego de los 
resultados del plebiscito del 
pasado 2 de octubre, las cua-
les enriquecieron las bases del 
texto firmado en Cartagena 
de Indias el 26 de septiembre.

Según el comandante 
Márquez, ha comenzado un 
gran cambio histórico hacia 
una sociedad verdadera-
mente democrática, pacífi-
ca y justa. “La paz sigue su 
marcha irrefrenable”, ex-
presó en La Habana. 

Humberto de la Calle, 
al frente del equipo guber-
namental, manifestó que los 
cambios enriquecen la ver-
sión del acuerdo inicial, por 
lo que espera el apoyo de 
todos los colombianos para 
iniciar una etapa que deje 
atrás más de medio siglo de 
conflicto social y armado.

Esta alianza, que se prevé 
sea refrendada además por la 
agrupación insurgente Ejér-
cito de Liberación Nacional 
(ELN), fue catalogada por los 
firmantes como “el acuerdo 
de la esperanza” para iniciar 
un proceso de paz y reconci-
liación en Colombia.

Entre los aspectos revi-
sados destacan la repara-
ción de víctimas, la ideología 
de género, la Jurisdicción 
Especial de Paz, la propie-
dad privada, la droga y los 
asuntos concernientes a la 
restricción de libertad y el 
cumplimiento de sanciones. 
| RI con información de PL 
y Telesur

Colombia: 
El acuerdo 

de la esperanza

Venezuela: 
Convivir en paz 

El diálogo es el camino para 
construir la coexistencia 
pacífica de los modelos, pues 
se cimienta sobre el respeto 
a las diferencias, expresó el 
presidente venezolano Ni-
colás Maduro este domingo 
luego de concluir con éxito en 
Caracas la segunda reunión 
del ciclo de diálogos inicia-
do entre el Gobierno y la 
oposición.

Al finalizar esta ronda 
de deliberaciones, que contó 
con el apoyo del Vaticano y 
la Unión de Naciones Sura-
mericanas (Unasur) se apro-
bó la declaración conjunta 
Convivir en paz que aboga 
por eliminar la violencia, el 
odio y las confrontaciones 
agresivas.

El documento respalda 
además la actuación dentro 
de los marcos constitucio-
nales y democráticos, y ra-
tifica los cinco acuerdos al-
canzados hasta ahora en las 
negociaciones.

Jorge Rodríguez, repre-
sentante del Gobierno, y 
Carlos Ocariz, de la Mesa 
de la Unidad Democrática 
(MUD), confirmaron que el 
compromiso se establece so-
bre las bases de la conviven-
cia, el respeto y el reconoci-

miento para forjar vínculos 
duraderos.

Maduro aseguró que en 
este diálogo no se negociarán 
principios ni se firmará la 
rendición, sino que participan 
para consolidar un contexto 
pacífico que conducirá a más 
Revolución y socialismo. 

La Unión Europea apoya 
estos avances y opina que es 
“crucial que pueda continuar 
en un espíritu positivo para 
que sean alcanzados resulta-
dos concretos que permitan 
al país afrontar y superar sus 
retos”, declaró una portavoz 
de la alta representante de la 
UE para la Política Exterior, 
Federica Mogherini.

La mesa de diálogo acor-
dó iniciar el proceso para 
normalizar la relación consti-
tucional entre los poderes del 
Estado y superar la situación 
de desacato de la Asamblea 
Nacional, así como adoptar 
medidas orientadas al abas-
tecimiento de medicinas y ali-
mentos, que escasean por cau-
sa de la guerra económica. 

El próximo 6 de diciembre 
se realizará la tercera ronda 
de estas negociaciones entre 
el Gobierno y los grupos opo-
sitores. | RI con información 
de EFE y PL

Al menos dos personas 
murieron en el potente te-
rremoto de magnitud 7,8 
que sacudió a la Isla Sur 
de Nueva Zelanda justo 
después de la medianoche 
local de este domingo se-
gún informó el primer mi-
nistro, John Key. La cifra 
podría variar luego de un 
recuento más completo del 
suceso, dijeron autoridades 
locales.

El sismo desató una alerta 
de tsunami que impactó dos 
horas después.  El Ministe-
rio de la Defensa Civil advir-
tió que la primera oleada no 
había sido muy alta pero que 
la actividad se mantendría 
por horas con una intensidad 
variable y que algunas olas 
podrían llegar hasta los 5 me-
tros. No obstante, en la ciudad 
de Kaikoura, ubicada en la 
zona de alerta de tsunami, los 
medios solo habían reportado 
marejadas de 2,5 metros.

El movimiento telúri-
co tuvo su epicentro a 91 
kilómetros al nordeste de 
Christchurch, que en el 
2011 fue golpeada por otro 
terremoto que ocasionó 185 
muertos. Este sitio se ubica 
a unos 300 kilómetros al sur 
de la capital, Wellington, en 
la costa este de la Isla Sur, 
donde esta vez también se 
sintió el temblor.

En septiembre pasado un 
sismo de magnitud 7,1 azotó 
Nueva Zelanda. El epicentro 
de entonces estuvo a 169 ki-
lómetros al nordeste de Gis-
borne, en la Isla del Norte. Le 
siguió una alerta de tsunami 
que no dejó víctimas, pero sí 
causó daños materiales.

El país está situado so-
bre el Cinturón de Fuego del 
Pacífico, también llamado 
Cinturón Circumpacífico, 
donde se encuentran más del 
75 % de los volcanes activos 
e inactivos del mundo. 

El lecho del océano Pa-
cífico reposa sobre varias 
placas tectónicas y la conver-
gencia de estas y su fricción, 
hace que se acumule una  ten-
sión que al liberarse ocasiona 
eventos sismológicos como los 
vividos este fin de semana.

El domingo también se 
reportaron sismos en Ar-
gentina, donde ocurrió un 
temblor de 6,2 grados cerca 
de la frontera con Chile; en 
Filipinas —la tierra tembló 
(6,3 grados) a 184 kilóme-
tros al nordeste de Mani-
la—; y en República Domi-
nicana (4,8 grados), a 33 
kilómetros de la ciudad de 
Miches. De momento no ha-
bía información sobre da-
ños materiales o víctimas 
en esos países. | RI con in-
formación de BBC. 

Domingo de actividad 
sísmica en el Pacífico

| foto: Joaquín Hernández Mena
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| Sindicato de los Trabajadores 
del Transporte y Puertos

El Pleno del Comité Nacional del Sin-
dicato de los Trabajadores del Trans-
porte y Puertos, acordó convocar a  
todos  sus  afiliados y trabajadores 
del sector a la celebración  de su Pri-
mera Conferencia Nacional  los  días 
30 de noviembre y 1º de diciembre del 
año 2017.

Entre sus objetivos está evaluar 
la labor del sindicato, enmarcada en 
el actual contexto, sin dejar de pa-
sar revista a un grupo de tareas  que 
por su importancia mantienen total 
vigencia.

Por ello exhortamos  a todos sus 
dirigentes sindicales, trabajadores 
estatales, no estatales y afiliados que 
se desempeñan en las diferentes ac-
tividades del  ramo a efectuar  una 
discusión profunda de forma  crítica 
y provechosa  del trabajo realizado.

Será también objeto de atención 
la afiliación sindical, el desarrollo de 
las asambleas de trabajadores como 
escenario insustituible de participa-
ción y evaluación de los logros de cada 
entidad, el impacto de la aplicación 
de los sistemas de pago por resulta-
dos en el incremento de la producti-
vidad, el uso eficiente de los portado-
res energéticos  y el cumplimiento de 
los índices de consumo por marca de 
equipos y los ingresos de los trabaja-
dores, el cumplimiento de los presu-
puestos destinados al mejoramiento 
de las condiciones laborales, la labor 
preventiva de los accidentes, que nos 
permita minimizar las pérdidas hu-
manas y materiales,  la participación 
y atención de los innovadores y ra-
cionalizadores, así como las acciones 
en favor de promover y concretar el 
ahorro de todo tipo de recursos.

Los debates nos  deben servir  
para evaluar cómo ha sido el funcio-
namiento del sindicato, los resultados 
alcanzados en el trabajo y el cumpli-
miento de la labor política e ideológica 
en aras de fortalecer la disciplina, la 
combatividad, honestidad, honradez 
y el amor al trabajo como principal 
fuente de creación de la riqueza para  
satisfacer  las necesidades.

Examinaremos igualmente el 
desempeño  asumido en el proce-
so inversionista que lleva a cabo 
el ministerio, como principal reto 
de la actualidad, en pos de la re-
cuperación y modernización de las 
infraestructuras en las ramas au-
tomotriz, ferroviaria, marítima y 
aeroportuaria, que nos conduzca al-
canzar  transportaciones de carga y 
pasajeros más eficientes. En el caso 
específico de las  cargas debemos 
trabajar por propiciar un encadena-
miento productivo capaz de trasla-
dar las materias primas,  así como 
las producciones terminadas, desti-
nadas a la economía interna y la ex-
portación,  a partir del incremento 
de la rotación y el aprovechamiento 
de la capacidad estática. 

Particular atención recibirá el 
comportamiento de la disciplina, el 
delito y otras manifestaciones, que 
de continuar proliferándose com-
prometen el futuro de la Revolución; 
seguir trabajando por obtener del 

razonamiento conjunto  un mayor 
compromiso de los  trabajadores en 
el combate y enfrentamiento  a tales 
conductas.

Este proceso orgánico nos debe 
movilizar a todos con vista a concre-
tar la labor sindical desde el centro 
de trabajo y favorecer el fortaleci-
miento de  nuestras estructuras de 
dirección sindical en todos los nive-
les, priorizando la representación, 
atención y organización de los traba-
jadores no estatales que aún dista de 
lo que necesitamos y la misma tiene 
un peso significativo  en actividades  
afines, como  transportación de pa-
sajeros y otros servicios  que se pres-
tan a la población.

Nuestra Conferencia Nacional 
tiene que ser en todo instante un 
escenario propicio, de reafirmación 
revolucionaria, de apoyo a Fidel y a 
Raúl, de patentizar nuestro respaldo 
y compromiso al cumplimiento de los 
acuerdos emanados del 7º Congreso 
del Partido Comunista de Cuba y en 
especial al contenido de  la Concep-
tualización del Modelo Económico y 
Social Cubano de Desarrollo Socia-
lista y el Plan de Desarrollo Econó-
mico y Social hasta el 2030.

La Conferencia la celebraremos 
en una coyuntura y entorno interna-
cional  complejo: se mantiene el blo-
queo económico, comercial y finan-
ciero de los Estados Unidos  contra 
nuestro país, estando presente un 
cambio de estrategia  para destruir 
la Revolución socialista y un auge 
neoliberal en la región que pretende 
frenar la unidad latinoamericana y 
los avances sociales alcanzados por 
Gobiernos populares y progresistas. 

Es por ello que patentizamos 
nuestra unidad en torno al  Partido 
y su dirección histórica  y el compro-
miso de defender la Revolución y el 
socialismo, trabajando tesoneramen-
te a favor de consolidar nuestra so-
beranía e independencia y avanzar 
por alcanzar un socialismo próspero 
y sostenible.

Constituirá este magno evento 
sindical  un  homenaje  a las figuras 
de Lázaro Peña, José María Pérez, 
Aracelio Iglesias, Fernando Álvarez, 
Enrique Varona  y a todos los héroes 
y mártires de la patria.
¡Patria o Muerte!
¡Venceremos!

Convocatoria a Primera 
Conferencia Nacional

| foto: Agustín Borrego

(Viene de la primera)

Un sindicato...
Más recursos, mayores cosechas
Las potencialidades que tiene el 
sector agropecuario, forestal y taba-
calero en Artemisa, con su gran res-
ponsabilidad de abastecer alimentos 
a la capital y acopiar el 60 % de ca-
pas para los habanos de exportación 
fueron reconocidas por los delegados 
a la Conferencia Provincial de este 
organismo. “Necesitamos que el sin-
dicato se ponga a su altura”, señaló 
Santiago Pérez Castellanos, jefe del 
Departamento Agroalimentario del 
Comité Central.

Aleida Murillo, secretaria gene-
ral de la sección sindical de la fá-
brica de tabacos Carlos Rodríguez 
Careaga, de Artemisa, reflexionó 
sobre la importancia de comprome-
ter a los directivos y a los trabajado-
res en aras de las metas productivas, 
un engranaje que les funciona muy 
bien y por lo cual han ratificado la 
condición de Vanguardia Nacional.

La Conferencia ratificó a Tania 
Galindez Laborde, como secretaria 
general  de este sindicato en la pro-
vincia. | Ana Margarita González

Un sindicato que aporte
La necesidad de transformar el 
funcionamiento sindical en la base 
como expresión del fortalecimien-
to que implica la unificación de los 
sindicatos Agropecuarios y Fores-
tales y el Tabacalero fue planteada 
por Luis Manuel Castanedo Smith, 
secretario general de la CTC en La 
Habana, al clausurar la conferencia 
de este organismo en la capital.

Aseveró que las debilidades 
planteadas son la manifestación del 
insuficiente funcionamiento y la 
falta de preparación de los cuadros 
y dirigentes sindicales de base. Pun-
tualizó que la economía va a conti-
nuar transformándose, por tanto el 
sindicato tendrá que hacerlo tam-
bién, para lo cual se requiere mayor 
vinculación con los afiliados, aten-
der las preocupaciones y problemas 
que plantean los trabajadores. 

Afirmó que el sindicato que 
agrupe a los trabajadores de la agri-
cultura tiene que aportar al desa-
rrollo del sector, desde las perspec-
tivas de atender mejor al hombre, 
exigir por el uso más efectivo de los 
Convenios Colectivos de Trabajo, e 
instó a mirar por dentro las cifras 
de la producción y la eficiencia eco-
nómica.

El delegado Raciel Bello plan-
teó la necesidad de analizar la si-
tuación de los jóvenes en la agri-
cultura, su atención, capacitación 
y salarios, para retenerlos, dado el 
envejecimiento del sector. Donaysi 
Díaz, se quejó de la falta de estimu-

lación salarial para los colectivos 
de centros de investigación, respon-
sables de los principales proyectos 
de desarrollo de la agricultura, y 
los cuales no reciben una remune-
ración acorde con sus aportes. Los 
delegados ratificaron a Juan Mario 
García Torres, como secretario ge-
neral de este sindicato. | Ana Mar-
garita González

Dignificar más la atención 
al trabajador
El proceso de reordenamiento que 
acomete el Ministerio de la Agricul-
tura ratifica a Ciego de Ávila como 
una de las principales potencias en 
la producción de alimentos y la efi-
ciencia económica, según se conoció 
en su Conferencia Provincial.

El informe ampliamente deba-
tido en la plenaria subraya que algo 
no resuelto es el enfrentamiento al 
delito, pues al cierre de septiembre 
pasado habían ocurrido en el sec-
tor 104 hechos. Una de las causas, 
además de las de carácter objetivo, 
obedece a la falta de profundidad 
de los análisis en las reuniones del 
sindicato y la administración con 
los trabajadores.

Carmen Rosa López, segunda 
secretaria de la CTC, alertó sobre 
entidades que no realizan las asam-
bleas de representantes “en un te-
rritorio donde el sindicato tiene que 
funcionar como una tacita de oro”. 
| José Luis Martínez Alejo

Exhortan a incrementar 
producciones agrícolas
Los delegados a la Conferencia en 
Santiago de Cuba centraron el de-
bate en el fortalecimiento de las 
estructuras sindicales y la prepa-
ración de los ejecutivos para ejer-
cer una adecuada representación, 
el estímulo a los más destacados, el 
logro de mejores condiciones labo-
rales, y el rescate de movimientos 
de emulación productiva.

Los empeños de este sector en 
el territorio fueron felicitados por 
Lázaro Expósito Canto, primer se-
cretario del Partido en la provincia; 
mientras Ulises Guilarte De Naci-
miento, miembro del Buró Político y 
secretario general de la CTC indicó: 
“Este es el sindicato más grande de 
la actividad productiva en Cuba, y 
es clave en la elevación de la capaci-
dad de compra del peso cubano, en 
el encadenamiento productivo, en 
las exportaciones y principalmente 
en la sustitución de importaciones”.

En el encuentro se ratificó en 
su cargo de secretaria general en 
la provincia a Reina Morales Pérez.
| Betty Beatón Ruiz

La situación actual en Venezuela y el próximo evento sobre Filosofía 
y Ciencias Políticas en La Habana serán el centro de atención de la 
Mesa Redonda de este lunes, la cual contará con su habitual sección 

La Esquina, con el periodista Reinaldo Taladrid. 
Cubavisión, Cubavisión Internacional y Radio Habana Cuba 

transmitirán este programa a las 7 de la noche y el Canal Educativo 
lo retransmitirá al final de su emisión del día. 

Esta tarde, Mesa Redonda 
Comenzando la semana 
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